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В здравом ключе
В стране вырос интерес к вакцинным турам за рубеж

Анастасия Платонова

З атянувшийся процесс взаимного при-
знания вакцин между Россией и Евро-

союзом стимулирует всё большее число 
граждан РФ сделать прививку за границей. 
Без сертификата о вакцинации одобрен-
ным ВОЗ препаратом сегодня нельзя посе-
тить большинство стран ЕС и США. Спрос 
на вакцинные туры в Европу с момента за-
пуска в середине сентября вырос в десят-
ки раз, в день продаётся около ста таких 
путёвок, рассказали «Известиям» в Ассо-
циации туроператоров России (АТОР). Сто-
имость короткого путешествия — от 33 тыс. 
рублей. При этом речь не идёт о недоверии 
к российским препаратам — большинство 
туристов отправляются в поездки ради ре-
вакцинации через полгода после привив-
ки в России. Для иммунитета это полезно, 
отмечают вирусологи.

По словам вице-президента Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
Дмитрия Горина, вакцинные туры в Ев-
ропу сейчас востребованы, поскольку 
въезд в большинство стран ЕС и в США 
по российским сертификатам вакци-
нации пока невозможен. Исключения — 
Сербия, Венгрия, Хорватия, Греция, 
Кипр, Болгария, Словакия, Словения 
и Эстония.

— Речь идёт скорее о ревакционных 
турах — то есть в поездку отправляют-
ся те, кто уже был привит российским 
препаратом полгода-год назад. Они 
делают однокомпонентную прививку 
Johnson & Johnson. Двухкомпонентные 
вакцины менее популярны, посколь-
ку нужно приезжать в страну дважды 
либо находиться там продолжительное 
время, — сообщил он «Извес-
тиям».
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Ценовой вклад
Как инфляция обеспечила рекордные доходы банкам и сколько это продлится

Анна Каледина

Р азогнавшаяся инфляция и последо-
вавшее за ней неоднократное повы-

шение ключевой ставки Центробан-
ка оказались выгодными для банков. 
Они смогли заработать на этом до-
полнительно более триллиона рублей. 
А по итогам года могут получить при-
быль, превышающую самый выдаю-
щийся рекорд на 50%. Такие выводы 
можно сделать из обновлённой оцен-
ки прогноза по прибыли банковского 
сектора рейтингового агентства «Экс-
перт РА». Если в начале года аналити-
ки компании ожидали, что кредитные 
организации за год заработают 1,3 трлн 
рублей, что даже меньше, чем в 2020-м, 
то сейчас они оценили перспективы сек-
тора в 2,4 трлн рублей. Драйвером роста 
стало бурное развитие потребкредито-
вания. Однако темпы прироста прибы-
ли уже начали торможение.

Аналитики «Эксперт РА» обновили 
оценку прогноза по банковской при-
были в этом году. Если в начале 2021-го 
они ожидали, что кредитные организа-
ции заработают 1,3 трлн рублей, то сей-
час повысили планку до 2,4 трлн рублей, 
сообщили «Известиям» в агентстве.

Там пояснили, что десять месяцев 
назад ситуация выглядела принци-
пиально иначе. Так, инфляция хотя 
уже и начала повышаться, но незначи-
тельно, и казалось, что временно. Кро-
ме того, ожидалось, что большой удар 
по доходам сектора нанесут проблем-
ные и реструктурированные кредиты.

Однако рост цен, который совер-
шенно вырвался из-под контроля, вы-
нудил ЦБ шесть раз с марта повысить 
ключевую ставку (с 4,25 до 7,5%), при-
чём несколько раз регулятор преду-
преждал о такой возмож-
ности. 

Мал, да удар
Что скрывается за не имеющим аналогов  
«изделием 506»

Антон Лавров, Алексей Рамм

У этого вида вооружения пока нет 
ни собственного индекса, ни ут-

верждённого названия. Более того, оно 
ни разу не упоминалось в официальных 
докладах и выступлениях российских 
военных. Но работа над ним уже ведёт-
ся, и участвуют в ней сотни специали-
стов лучших предприятий. Речь идёт 
о так называемом изделии 506 — ми-
ниатюрных сверхточных ракетах-неви-
димках, способных с расстояния в тыся-
чи километров поражать практически 
любые цели. Не исключено, что в ско-
ром времени этот не имеющий аналогов 
в мире неядерный стелс-боеприпас по-
полнит арсенал новых бомбардировщи-
ков Ту-160М и Ту-95М. Все подробности 
реализации одной из самых закрытых 
отечественных программ вооружения 
выяснили «Известия».

О существовании некоего «изделия 
506», связанного с бомбардировщиком 
Ту-160, стало известно в прошлом году. 
Тогда ПАО «Туполев» разместило на не-
скольких популярных сайтах поиска 
работы (в том числе HeadHunter) ва-
кансию на должность заместителя 
главного конструктора по вооруже-
нию/руководителя проекта по опыт-
но-конструкторской работе (ОКР) 
«70М-506» с зарплатой в 133 900 рублей. 
Ко времени публикации материала ва-
кансия закрыта, сайты сообщают, что 

компания, скорее всего, нашла подхо-
дящего кандидата. Среди требований 
были указаны знание особенностей 
работы и применения современных 
управляемых авиационных средств по-
ражения, а также их разработки и ис-
пытаний.

Согласно открытым источни-
кам, обозначение «70М» закреплено 
за проектом глубоко модернизиро-
ванного стратегического ракетонос-
ца Ту-160 «Белый лебедь». В частности, 
индекс Ту-160М (изделие 70М) исполь-
зуется различными средствами массо-
вой информации в статьях, посвящён-
ных новейшему ракетоносцу.

Подтверждение того, что «изделие 
506» — это действительно крылатая ра-
кета (КР), можно найти в одном из ин-
тервью генерального директора АО 
«ГосНИИмаш» Игоря Кузне-
цова от 2016 года. 

Сколько натикало
Экс-миллиардер попался на фальшивой справке

Юлия Игнатьева

С ергей Сафоничев — человек, ко-
торого называли королём серого 

рынка luxury-часов, счастливо избе-
жавший расплаты за рекордную кон-
трабанду, может попасть под уголов-
ную статью за фальшивые документы. 
Следственный комитет проводит про-
верку в отношении него и группы това-
рищей, которые за считаные дни якобы 
выкупили автопарк Сафоничева, когда 
над ним сгустились тучи. По искам Фе-

деральной таможенной службы (ФТС) 
были конфискованы швейцарские 
часы и другие ценности из подпольно-
го салона, скорее всего, принадлежа-
щие фигуранту.

Как сообщил «Известиям» источ-
ник в правоохранительных органах, 
2 ноября отдел по расследованию осо-
бо важных дел Следственного управ-
ления по Северному административ-
ному округу Москвы (где прописан 
Сергей Сафоничев) начал проверку 
по сообщению о возможном преступле-

нии — фальсификации доказательств 
по гражданскому делу (ст. 303 УК РФ, на-
казание в диапазоне от штрафа до аре-
ста). Он и ещё четверо могут стать по-
дозреваемыми, если следствие сочтёт, 
что документы, связанные с экстрен-
ной продажей автомобилей Сафониче-
вым, — фальшивка.

— Согласно законодательству, про-
верка сообщения о преступлении мо-
жет длиться максимум 30 суток, — объ-
яснил адвокат МКА «Князев 
и партнёры» Алексей Сердюк. 
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Истина в войне
Кабмин поддержал штрафы за сравнение 
СССР и нацистской Германии

02 0603 Польше не надо
Москва предлагает решить  
кризис между ЕС и Белоруссией

« ОСНОВУ ПО-
СЛЕДНИХ РАЗ-
РАБОТОК МКБ 

«РАДУГА» СОСТАВЛЯЮТ 
УПРАВЛЯЕМЫЕ РАКЕТЫ 
КЛАССА «ВОЗДУХ–ПОВЕРХ-
НОСТЬ» ДЛЯ САМОЛЁТОВ 
ДАЛЬНЕЙ И ФРОНТОВОЙ 
АВИАЦИИ, А ТАКЖЕ ДЛЯ 
БОЕВЫХ КОРАБЛЕЙ

Флаг у ворот
Зачем НАТО стягивает войска  
в Черноморский регион
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Размыкая круг
Какие результаты дало введение нерабочих дней

Любовь Лежнева

В ведение нерабочих дней приве-
ло к улучшению ситуации с COVID. 

Об этом на заседании координацион-
ного совета по борьбе с коронавирусом 
сообщили глава Минздрава Михаил Му-
рашко, руководитель Роспотребнадзо-
ра Анна Попова и мэр Москвы Сергей 
Собянин. Однако расслабляться пока 
рано. Как заявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, сейчас в России усилены 
меры борьбы с пандемией. Такими же ак-
туальными, по его словам, остаются два 
главных направления работы — увеличе-
ние темпов вакцинации и охват тестиро-
вания. О результатах нерабочей недели 
участники совета, а также вице-премьер 
Татьяна Голикова доложили и президенту. 
Опрошенные «Известиями» политики до-
пускают распространение использова-
ния QR-кодов. Однако, по их словам, про-
пускной режим не будут вводить на тех 
объектах, которые продолжали работать 
в ковидные каникулы.

После нерабочих дней по всей стра-
не усилены меры борьбы с коронави-
русом, сообщил на заседании совета 
Михаил Мишустин. Например, нара-
щиваются объёмы проверок на COVID 
и вакцинации граждан. В регионы уже 
направлено почти 80 млн доз вакцин. 
Как сообщила Анна Попова, охват те-
стирования увеличился в 1,5 раза.

— Сейчас самое главное — вовремя 
выявлять инфекцию, чтобы остано-
вить её распространение, оказывать 
своевременную медицинскую помощь 
заболевшим и обезопасить окружаю-
щих от заражения, — сказал премьер.

В целом по стране, как заявил глава 
Минздрава, первым компонентом вак-
цинировались 62 млн человек — в не-
рабочие дни такое решение приня-
ли сразу 3,7 млн россиян. Введённые 
во многих регионах QR-коды, по мне-
нию министра, доказали свою эффек-
тивность в борьбе с коронавирусом. 
По его словам, проблем с реализаци-
ей федеральных решений на местах 
нет. Более 66% перепрофилирован-
ных коек обеспечено кислородом, а вы-
деленные правительством средства 
на закупку концентраторов доведены 
до субъектов. Также все регионы по-
лучили средства на бесплатные лекар-
ства для людей, лечащихся в амбула-
торных условиях.

На некоторые признаки улучшения 
ситуации после вынужденных каникул 
обратил внимание и мэр столицы: число 
вновь заболевших в Москве снизилось 
на 15%, а количество госпитализаций — 
на 4%. Параллельно с этим повысились 
темпы вакцинации — за неделю приви-
лись около 100 тыс. человек.

— Если взять выполнение постанов-
ления по обязательной вакцинации, 
то первым компонентом из групп, ко-
торые подлежат обязательной вакци-
нации, привилось 80% от численности 
сотрудников и вторым компонентом — 
67%. То есть процесс тут в принци-
пе идёт неплохо. И в целом интерес 
к вакцинации у населения сохраняет-
ся на достаточно хорошем уровне. Но, 
конечно, он мог бы быть значительно 
выше, — отметил мэр Москвы.

Улучшения подтвердили и в Роспо-
требнадзоре. Прошедшая неделя пока-
зала снижение темпов заболеваемости, 
что говорит о замедлении эпидпро-

цесса, сообщила Анна Попова. Одна-
ко прирост сохраняется среди росси-
ян старше 65 лет. Единственно верное 
решение для пожилых граждан — вак-
цинироваться, подчеркнула руково-
дитель федеральной службы. Также, 
по её мнению, необходимо сохранить 
ограничительные меры и усилить конт-
роль за их исполнением.

— Превышение среднероссийских 
показателей за прошедшую неделю за-
регистрировано в 32 регионах. Тремя 
неделями ранее это количество было 
почти 50, — уточнила Анна Попова.

По её словам, рост заболеваемости 
сохраняется в 61 субъекте, снижение 
отмечается в шести регионах. Устой-
чивая тенденция роста заболеваемости 
наблюдается в трёх регионах.

Несмотря на цифровизацию, вла-
сти оставляют за гражданами право 
выбрать «бумагу». С 16 ноября распе-
чатанный сертификат о вакцинации 
от COVID-19 можно будет получить 
в МФЦ, заявил Михаил Мишустин. Как 
и прежде, документ доступен и на пор-
тале госуслуг.

— Для многих такой вариант удоб-
нее. Это актуально для граждан, кото-
рые не зарегистрированы на портале 
госуслуг либо не имеют возможности 
самостоятельно распечатать сертифи-
каты, — отметил премьер.

Распространение системы QR-кодов 
возможно, заявил «Известиям» зампред 
комитета Госдумы по охране здоровья 
Алексей Куринный. Однако введение 
этой меры допустимо лишь на ограни-
ченный период времени. Также далеко 
не все сферы можно сделать пропуск-
ными. Организовать QR-систему на тех 
объектах, которые были открыты в не-
рабочие дни, вряд ли получится.

— Например, вводить QR-пропуска 
на транспорт — просто нереально, 
особенно в крупных городах. Это мо-
жет не только парализовать систему, 
но и вызвать возмущение граждан, — 
сказал депутат.

С этим согласны и в верхней пала-
те. Как отметил член комитета Совфе-
да по экономической политике Вла-
димир Кравченко, субъекты должны 
выборочно вводить пропускной режим 
на объектах, потому что это снижает 
число посетителей и выручку. На пер-
вом месте у региональных властей, ко-
нечно, должен стоять вопрос здоровья 
граждан. Однако они не могут упускать 
из виду и экономическую составляю-
щую. В целом из-за продолжающихся 
ограничительных мер многие предпри-
ятия несут значительные убытки.

Что же касается введения нерабочих 
дней, по словам сенатора, неделя кани-
кул не привела к серьёзным негативным 
последствиям на рынке. Однако там, где 
период был введён раньше или прод-
лён, требуется дополнительная помощь 
властей. Чтобы поддержать компании, 
в Совфеде готовят соответствующие 
инициативы, которые в скором времени 
будут представлены, рассказал Влади-
мир Кравченко. В конце октября пред-
седатель правительства сообщил о вве-
дении грантов для малого и среднего 
предпринимательства (МСП). На это 
кабмин выделит около 38,5 млрд руб-
лей. По оценкам первого вице-премьера 
Андрея Белоусова, из-за режима нера-
бочих дней предприятия теряли в сред-
нем 4 млрд рублей в сутки.

Подвести итог

В ладимир Путин 9 ноября обсудил с постоянными членами Совбеза прини-
маемые меры властей по борьбе с коронавирусной инфекцией. В частности, 

президент попросил вице-премьера Татьяну Голикову, глав Минздрава и Роспо-
требнадзора Михаила Мурашко и Анну Попову, а также мэра Москвы Сергея Со-
бянина доложить, как сказалось на эпидемической ситуации в стране введение 
нерабочих дней.

  Из-за роста заболеваемости коронавирусом в РФ с 30 октября по 7 ноября 
были введены нерабочие дни. В некоторых регионах этот режим объявили 
даже на несколько дней раньше по решению местных властей. Стоит отметить, 
что в ряде субъектов нерабочие дни продлили. Это, в частности, касается Нов-
городской, Томской, Челябинской, Курской и Смоленской областей.

  «Мне бы хотелось послушать, как сказалась на борьбе с этой инфекцией 
та мера, которую мы ввели, — это выходные дни, которые только что закончи-
лись, и что предполагается сделать в ближайшее время», — заявил Владимир 
Путин в начале совещания, которое прошло в закрытом формате. В России 
за минувшие сутки выявили 39 160 новых случаев коронавируса. Между тем 
в РФ был зафиксирован новый максимум смертей от COVID-19. От инфекции 
скончались 1211 человек.

  На совещании также обсуждалась реализация Основ государственной по-
граничной политики России. В этот же день Владимир Путин провёл теле-
фонный разговор с главой Белоруссии Александром Лукашенко. Президенты 
затронули ряд вопросов двустороннего сотрудничества с учётом итогов про-
шедшего 4 ноября заседания Высшего госсовета Союзного государства. Лиде-
ры подтвердили настрой на дальнейшее развитие взаимовыгодных интегра-
ционных процессов в духе партнёрства.

Новости  

Мал, да удар
A Среди будущих проектов, 

которые предстоит реали-
зовать компании, Кузнецов упомянул 
некое «изделие 506», не раскрывая, что 
это такое. По словам гендиректора, оно 
будет иметь уникальные характери-
стики, не имеющие аналогов за рубе-
жом.

Между тем на сайте компании ука-
зывается: «Акционерное общество 

“Государственный научно-исследова-
тельский институт машиностроения 
им. В.В. Бахирева” (АО “ГосНИИмаш”) — 
ведущее предприятие в России по раз-
работке и производству боевых час-
тей управляемого ракетного оружия».

Разработчиком самого боеприпаса 
выступает Государственное машино-
строительное конструкторское бюро 
«Радуга» им. А.Я. Березняка, входящее 
в концерн «Тактическое ракетное воо-
ружение» (КТРВ). На сайте госзакупок 
можно найти подписанный МКБ «Ра-
дуга» ещё в 2015 году контракт с ЛИИ 
им. М.М. Громова на подготовку одно-
го из полигонов к лётным испытаниям 
«изделия 506».

Согласно официальной интернет-
странице МКБ, основу последних раз-
работок составляют управляемые ра-
кеты класса «воздух–поверхность» для 
самолётов дальней и фронтовой ави-
ации, а также для боевых кораблей. 
МКБ «Радуга» — это уникальное пред-
приятие, одно из ведущих в мире раз-
работчиков крылатых ракет. В акти-
ве этой компании такие изделия, как 
Х-555 и Х-101, которые составляют ос-
нову арсенала российских стратегиче-
ских ракетоносцев, а также с успехом 
применялись в ходе операции в Сирии.

В ноябре 2017 года «изделие 506» 
также было упомянуто в договоре, раз-
мещённом на сайте госзакупок. МКБ 
«Радуга» планировало заключить кон-
тракт на выполнение работ по изготов-
лению теплового источника тока ХИТ-
715 для «изделия 506» в рамках ОКР 
по теме «Романс».

Опытно-конструкторская работа 
МКБ «Романс» уже несколько раз упо-
миналась в открытых публикациях. 
В частности, в рамках этой ОКР раз-
рабатываются новые боеприпасы для 
дальней авиации. «Известия» уже пи-
сали о созданном «изделии 715» — но-
вой крылатой ракете для бомбарди-
ровщиков Ту-22М3М.

Разработка «изделия 506» не обо-
шлась без проблем. Так, в начале 2021-
го Минобороны подало в Арбитраж-
ный суд города Москвы иск к ПАО 
«Туполев». Ведомство потребова-
ло у компании возместить 5,5 млрд 
рублей. В материалах дела А40-
244138/2020 указывалось, что иск по-
дан в связи с задержкой сроков разра-
ботки «изделия 506». В результате это 
требование было удовлетворено лишь 
частично. Рассмотрение дела по суще-
ству проходило в закрытом режиме, 
поэтому точные причины иска, а так-
же мотивация судьи неизвестны.

— Сумму в 5,5 млрд можно смело на-
звать рекордной для таких исков. Но, 
скорее всего, само «изделие 506» на-
ходится в высокой степени готовно-
сти, — считает военный эксперт Дмит-
рий Болтенков. — Вероятно, в работах 
были срывы в вопросе интеграции ра-
кеты с перспективным ракетоносцем 
Ту-160М, поэтому суд встал на сторо-
ну Минобороны в иске к «Туполеву». 
В то же время МКБ «Радуга», которое 
является исполнителем и разработчи-
ком ракет, в иске военных не упоми-
нается. А это значит, что, скорее всего, 
«изделие 506» готово и, возможно, даже 
прошло часть лётных испытаний. Зна-
чит, дальнейший ход работ уже зави-
сит от того, как быстро туполевцы вы-
едут на испытания Ту-160М/«изделие 
70М».

В контрактах по «изделию 506» 
на сайте госзакупок упоминается ис-
пользование «изделия 37Р». Соглас-
но годовому отчёту Омского мото-
ростроительного конструкторского 
бюро (ОМКБ) за 2016 год, в линейку его 
продукции входят «изделия 37–01» для 
российских крылатых ракет 3М14 «Ка-
либр». Также загадочные «изделия 37» 
упоминаются в нескольких открытых 
публикациях научно-производствен-
ного объединения «Сатурн».

«изделие 37» — это семейство мало-
габаритных двухконтурных турборе-
активных двигателей одноразового 
применения ТРДД-50. В открытых ис-
точниках легко можно найти инфор-
мацию о том, что ТРДД-50 использу-
ют не только на морских «Калибрах», 
но и на авиационных Х-55 и Х-101. Полу-
чается, что «изделие 506» получит спе-

циально доработанный двигатель это-
го семейства. Линейка этих «движков» 
разработана Омским мостостроитель-
ным конструкторским бюро, но сами 
изделия выпускает НПО «Сатурн».

По мнению главного редактора ин-
тернет-проекта MilitaryRussia Дмитрия 
Корнева, главное отличие «изделия 
37Р» от других двигателей семейства 
ТРДД-50 — это работа на ином топливе. 
Вместо традиционного авиационно-
го керосина здесь используются сме-
си «Децилин» и «Децилин-М», придаю-
щие ракетам новые характеристики.

— Эта новая более эффективная то-
пливная смесь позволяет увеличить 
дальность полёта ракет без наращи-
вания размеров и объёма топливных 
баков, — пояснил «Известиям» Дмит-
рий Корнев. — Это даёт возможность 
создавать компактные ракеты с боль-
шой дальностью полёта. В то же вре-
мя это позволяет понять, что боепри-
пас будет дозвуковым. Скорее всего, 
в нём применены технологии малоза-
метности, как на Х-101/102, чтобы обе-
спечить внезапность удара и неуязви-
мость для ПВО.

По словам эксперта, этот же дви-
гатель используется в другом пер-
спективном проекте ракеты для даль-
ней авиации. Его вариант установлен 
на «изделии 715» — новейшей КР для 
бомбардировщиков Ту-22М3, о кото-
рой ранее сообщали «Известия». Она 
будет меньше по габаритам, чем су-
ществующие ракеты для стратегиче-
ских ракетоносцев. Поэтому и «изде-
лие 506» должно обладать схожими 
характеристиками. Это позволит уве-
личить количество боеприпасов, кото-

рые поднимает бомбардировщик, или 
его дальность полёта с полным боеком-
плектом.

— Ранее ракетоносцы нашей дальней 
авиации были ориентированы в основ-
ном на применение ядерных боеприпа-
сов, — рассказал «Известиям» Дмитрий 
Болтенков. — Возможность задейство-
вать их и в обычных конфликтах поя-
вилась лишь с постановкой на воору-
жение неядерных крылатых ракет уже 
в постсоветское время.

Современные дальнобойные раке-
ты можно использовать для поражения 
ключевых объектов — штабов, рада-
ров противоракетной и противовоз-
душной обороны, важнейших мостов, 
производств. И чем больше их можно 
будет подвесить под самолёт, тем опас-
нее каждый наш «стратег» окажется 
для противника, заключил эксперт.

Сейчас современными крылаты-
ми ракетами дальнего действия ос-
нащены только бомбардировщики 
Ту-160 и Ту-95МС. Помимо советских 
Х-55 с ядерными боевыми частями уже 
в этом веке на их основе была разрабо-
тана и испытана неядерная Х-555 с усо-
вершенствованной системой навига-
ции и улучшенной точностью.

Более новое семейство неядерных 
и ядерных стратегических крылатых 
ракет Х-101/102 разработано с исполь-
зованием технологий малозаметно-
сти. У них изменена форма корпуса, 
сделаны они с использованием ком-
позиционных материалов. Доработан-
ная система навигации обеспечивает 
им точность менее 10 м при пуске с не-
скольких тысяч километров.

И Х-555, и Х-101 впервые прошли 
боевое крещение в 2015 году. Россий-
ская дальняя авиация нанесла ими не-
сколько ударов по целям экстремистов 
в Сирии. Стратегические бомбарди-
ровщики в общей сложности выпусти-
ли более 50 ракет из акватории Среди-
земного моря.

Рекордной по интенсивности ста-
ла атака 17 ноября 2015 года. По сло-
вам министра обороны Сергея Шойгу, 
бомбардировщики Ту-160 и Ту-95МС 
применили по целям боевиков 34 ра-
кеты Х-555 и Х-101.

— Хотя проект новой ракеты «изде-
лие 506» разрабатывается параллель-
но с созданием модернизированного 
Ту-160М, можно ожидать её появления 
и на других стратегических бомбар-
дировщиках, — считает Дмитрий Бол-
тенков. — Прежде всего потенциаль-
ным носителем может быть Ту-95МС 
или его модернизированные версии. 
Он способен применять всё те же нея-
дерные боеприпасы, что и «Белый ле-
бедь» Ту-160. Но нельзя исключать, что 
малогабаритный боеприпас поместит-
ся и в Ту-22М3М.

Неизвестно, будет ли «изделие 506» 
иметь помимо обычной ещё и ядерную 
боевую часть. В открытых источниках 
о её создании информация не встре-
чалась.

Флаг у ворот
Зачем НАТО стягивает войска 
в Черноморский регион

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

В Черноморском регионе НАТО про-
водит изучение возможного театра 

военных действий, а Киев готовится 
к силовому решению проблемы Дон-
басса, заявило 9 ноября Миноборо-
ны РФ. В Чёрное море уже вошли аме-
риканские корабли во главе с Mount 
Whitney. Это штабной корабль, необ-
ходимый для координации действий 
на море, суше и в воздухе. Также в Бол-
гарию и Румынию были переброшены 
F-15E Strike Eagle. На фоне манёвров ми-
нистр иностранных дел Украины Дмит-
рий Кулеба заявил, что на этой неделе 
Киев и Вашингтон пошлют Москве «чёт-
кий сигнал». Эксперты отмечают, что 
США своими сверхагрессивными дей-
ствиями подталкивают Киев к развя-
зыванию гражданской войны на юго-
востоке Украины.

�� АНТИРОССИЙСКИЙ 
ПЛАЦДАРМ

Министерство обороны России заяви-
ло, что США создают многонациональ-
ную группировку вооружённых сил 
в непосредственной близости от рос-
сийской границы. Сейчас американ-
ские корабли прибыли в Чёрное море 
для участия в учениях. По данным во-
енного ведомства, помимо ВМС США 
в манёврах будут задействованы силы 
тактической, патрульной и стратегиче-
ской авиации, а также контингенты во-
оружённых сил Болгарии, Грузии, Ру-
мынии, Турции и Украины.

Такие действия свидетельствуют 
об изучении предполагаемого театра 
военных действий в случае подготов-
ки Киевом силового решения на юго-

востоке страны, отметили в военном 
ведомстве. Там подчеркнули, что дей-
ствия ВМС США в Чёрном море — это 
дестабилизирующий фактор, а одна 
из целей — военное освоение терри-
тории Украины.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, в настоящее 
время силы и средства Южного военно-
го округа и Черноморского флота сле-
дят за учениями НАТО в Чёрном море. 
Также российские ВС готовы к немед-
ленной реакции на любые провокации.

8 ноября министр иностранных дел 
Украины Дмитрий Кулеба накалил об-
становку, заявив, что на этой неделе 
Киев и Вашингтон пошлют Москве «чёт-
кий сигнал» о недопустимости «расши-
рения агрессии».

США с помощью манипуляций сла-
бостями президента Владимира Зе-
ленского подталкивают Украину к ши-
рокомасштабной гражданской войне 
на юго-востоке страны, считают в Гос-
думе.

— Все действия США направлены 
на то, чтобы подвигнуть Украину на про-
вокационные действия, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» первый зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Виктор Водолацкий. — 
Они будут смотреть, как люди одной 
национальности и одной крови будут 
уничтожать друг друга. Для США нужно, 
чтобы на территории другого государ-
ства проходили конфликты и отвлека-
ли от тех проблем, которые есть в самих 
Штатах.

Политолог Максим Жаров предполо-
жил, что Украина используется внешни-
ми силами как антироссийский плац-
дарм.

— Внутренняя ситуация на Украине 
сейчас такая, что Зеленскому очень ско-
ро придётся выбирать между военной 
операцией в Донбассе и досрочной от-
ставкой с поста президента, — считает 
эксперт. — Это антироссийское раскачи-
вание ситуации, которое мы наблюдаем 
сейчас, приведёт к тому, что если амери-
канским командованием будет принято 
решение возобновить военные действия, 
то будет организована провокация.

НАТО как минимум разворачивает 
и усиливает свою группировку в Чер-
номорском регионе на постоянной ос-
нове, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин.

— В ней будут участвовать корабли 
и силы разных стран, — полагает он. — 
И регион уже сейчас можно рассмат-
ривать как вероятный театр военных 
действий. Штабной корабль Mount 
Whitney известен своими посещени-
ями горячих точек. Он был у берегов 
Ирака и Ливии. Посещал Чёрное море 
в 2008 году, когда разгорелась война 
в Южной Осетии. Приплывал к нашим 
берегам и в 2014-м — после присоеди-
нения Крыма к России.

Владислав Шурыгин напомнил, что 
это плавучий штаб, на борту которо-
го стоит оборудование, позволяющее 
управлять всей номенклатурой систем 

 

ВМФ России отслеживает передвижение американских кораблей в Чёрном море 
(на фото — флагман Mount Whitney в порту Стамбула)
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Польше не надо
Как Москва предлагает решить кризис между ЕС и Белоруссией

Екатерина Постникова

Е вросоюз обсуждает расширение 
санкций против Белоруссии из-за ми-

грационного кризиса на границе с Поль-
шей. Об этом «Известиям» заявили в Ев-
рокомиссии, при этом не уточнив, о каких 
конкретно мерах идёт речь. На второй 
день обострения ситуация на польско-
белорусской границе проще не стала. 
На неё обратили внимание в Кремле, за-
явив, что противостояние может угро-
жать и российской безопасности. Пре-
зиденты РФ и Белоруссии Владимир 
Путин и Александр Лукашенко обсуди-
ли происходящее, у лидеров вызыва-
ет озабоченность стягивание к границе 
республики регулярных войск Польши. 
В Москве при этом предложили реше-
ние проблемы с мигрантами: Брюссель 
вполне может заплатить Минску за сдер-
живание нелегалов с Ближнего Восто-
ка — по примеру того, как он договорил-
ся с Анкарой в 2016 году.

Обстановка на границе Республики 
Беларусь (РБ) и Польши остаётся на-
пряжённой второй день подряд. При-
чина — ещё одна волна мигрантов, кото-
рые стремятся попасть в Европу через 
Белоруссию. В Евросоюзе в нынешнем 
кризисе обвиняют Минск — по оценке 
Брюсселя, белорусские власти якобы 
специально направляют нелегалов в ЕС 
и даже организовывают для этого рей-
сы из стран их происхождения.

РБ эти обвинения называет «без-
основательными и неправомерными». 
Там говорят, что нелегалы европейской 
безопасности угрозы не несут, а Варша-
ва стянула к границе военную технику. 
По оценкам корреспондента «Известий», 
наблюдающего за ситуацией на месте, 
несмотря на напряжённость, по сравне-
нию с 8 ноября, когда началось обостре-
ние, обстановка несколько успокоилась.

— Выстрелов я не слышал. Броне-
техника постоянно ездит вдоль колю-
чей проволоки с польской стороны — 
бронеавтомобили, на расстоянии друг 
от друга стоят большие грузовики. Ми-
гранты вдоль забора расположились не-
равномерно — там, где их больше всего, 
находятся наряды польских полицей-
ских, — рассказал корреспондент Денис 
Большаков. — С белорусской стороны 
тоже стоят правоохранители, но их го-
раздо меньше. Мигранты свободно пере-
двигаются по белорусской территории, 
подходят вплотную к колючей проволо-
ке; раньше валили на неё деревья, но сей-
час никто границу не пересекает.

По свидетельствам журналиста, ла-
герь растянулся на несколько киломе-
тров. Сами мигранты утверждают, что 
их собралось около 3 тыс., Денис Боль-
шаков говорит, что наверняка видел 
больше тысячи нелегалов.

9 ноября ситуацию прокомменти-
ровали в Кремле. Так, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков под-
черкнул: Москва надеется, что про-

тивостояние «не примет форм, кото-
рые будут угрожать её безопасности». 
В Минске считают, что, хотя на грани-
це и находится военная техника, до го-
рячей фазы ситуация всё же не дойдёт.

— На мой взгляд, вооружённый конф-
ликт на уровне силовых ведомств — яв-
ление маловероятное, — сказал «Извес-
тиям» глава международного комитета 
палаты представителей Белоруссии 
Андрей Савиных. — Вне всякого сомне-
ния, использование военной техники 
против мигрантов нельзя отнести к раз-
умным действиям. С другой стороны, 
мы отмечаем, что меняется баланс во-
енных потенциалов в приграничных 
районах. Наши военные структуры — 
и структуры Союзного государства — 
будут давать соразмерный ответ.

Обвинения Евросоюза в том, что 
Минск использует мигрантов как сред-
ство давления и оружие в «гибридной 
войне», политик назвал «безоснователь-
ными пропагандистскими уловками». 
«Не мы создали миграционный кризис — 
нелегальная миграция в ЕС по самым 
разным маршрутам началась ещё пять 
лет назад; Белоруссия — это та страна, 
которая сама пострадала от нелегаль-
ной миграции», — подытожил Андрей 
Савиных.

В противостоянии Евросоюза и Бе-
лоруссии Россия выступает на стороне 
Минска. Как заявил 9 ноября глава МИД 
РФ Сергей Лавров, отвечая на вопросы 
журналистов, «ноги этого кризиса рас-
тут из той политики, которую страны 
НАТО и Евросоюза проводили мно-
гие годы в отношении Ближнего Вос-
тока и севера Африки, пытаясь навязать 
им лучшую жизнь, демократию в том 
виде, в котором её Запад трактовал».

— Все эти авантюры вызвали беспре-
цедентные потоки беженцев. Нужно при 
всех этих шагах, которые предпринима-
ются, не забывать, откуда это всё нача-
лось и по чьей вине это всё происходит 
сейчас, — подчеркнул Сергей Лавров.

По оценке министра, взаимодей-
ствовать со всеми странами, из кото-
рых идут беженцы, следует одинако-
во. Так, в 2016 году Евросоюз заключил 
сделку с Анкарой, при которой в обмен 
на денежную помощь Турция оставля-
ет всех нелегалов у себя.

— Почему нельзя так же белорусам 
помогать, у которых есть определён-
ные потребности, чтобы беженцы, кото-
рых Литва и Польша никак не хотят пу-
скать на свою территорию, как-то жили 
в нормальных условиях? Но эти люди 
не хотят оставаться в Белоруссии или 
в Турции, они хотят в Европу, в ту самую, 
которая долгие годы пропагандирова-
ла и рекламировала свой образ жиз-
ни. Нужно отвечать за свои поступки, — 
сказал шеф российской дипломатии.

Пограничный кризис стал предме-
том разговора президентов РФ и РБ 
Владимира Путина и Александра Лука-
шенко. Как говорится в сообщении бе-

лорусского издания «БелТА», «особую 
озабоченность вызывают факты стя-
гивания на границу регулярных войск 
Польши». После этого разговора прези-
дент Белоруссии сделал несколько за-
явлений. По его словам, в этом кризисе 
Минск «не задирается», потому что если 
он «допустит какую-то ошибку, это сра-
зу же вовлечёт в этот водоворот Россию».

Особо показательны были заявления 
от лица Союзного государства (СГ). Так, 
замгоссекретаря СГ Алексей Кубрин 
обвинил ЕС в «нагнетании на границе» 
и обратил внимание на то, что 4 ноября 
РФ и РБ приняли совместную концеп-
цию миграционной политики, которую 
СГ будет формировать исходя из дей-
ствий Брюсселя.

— Белоруссия оказалась в положе-
нии заложника, — считает первый зам-
главы комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Виктор Водо-
лацкий. — Граждане Ирака прилетели 
в Белоруссию и направлялись в Герма-
нию, чтобы получить те блага, которые 
им там обещали. Польша подняла ар-
мию и полицию, чтобы их не пропускать.

Как заявил «Известиям» политик, 
если Польша опасается, что мигранты 
останутся на её территории, она мог-
ла бы создать коридор, по которому 
нелегалы прошли бы в Германию. Бе-
лоруссия же оказывает этим лицам гу-
манитарную помощь, считает Виктор 
Водолацкий.

Обострение миграционного кризиса 
на границе Белоруссии и Польши при-
вело к тому, что государства Евросою-
за стали снова призывать ввести про-
тив Минска санкции. Такие идеи звучат 
в ЕС примерно с середины лета — имен-
но тогда страны Балтии и Польша впер-
вые столкнулись с рекордным наплы-
вом нелегалов из РБ. Ожидалось, что 
пятый пакет мер члены Евросоюза одо-
брят в середине октября (либо на встре-
че глав МИДов, либо на саммите), одна-
ко этого так и не произошло.

— Я призываю страны ЕС наконец ут-
вердить расширенный санкционный 

режим против властей Белоруссии, от-
ветственных за гибридное нападение... 
Белорусские власти должны понять, 
что давление на Европейский союз пу-
тём циничного использования мигран-
тов не поможет им достичь их целей, — 
заявила 8 ноября глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен, отметив: меры 
Брюсселя могут коснуться авиакомпа-
ний стран, которые перевозят мигран-
тов в Белоруссию и которые в Евросо-
юз не входят.

На вопросы «Известий», сформули-
рован ли уже пятый пакет, каких ком-
паний он коснётся и когда будет принят, 
в Еврокомиссии конкретных ответов 
не дали.

— Евросоюз продолжает действовать 
поступательно исходя из заключений 
Совета ЕС от 12 октября. Мы непрерывно 
отслеживаем постоянно ухудшающую-
ся ситуацию с правами человека в стра-
не и будем реагировать соответствую-
щим образом, — сказали «Известиям» 
в пресс-службе ЕК. — Совет продолжа-
ет обсуждать поправки к ограничитель-
ным мерам в адрес Белоруссии, с тем 
чтобы адаптировать их к новым угрозам, 
которые исходят от режима [Алексан-
дра] Лукашенко, включая попуститель-
ство нелегальной миграции. Как обычно 
это происходит с санкциями, страны-
члены принимают решение единогласно 
в ходе закрытых обсуждений, которые 
мы публично не комментируем.

По сообщениям СМИ, меры коснутся 
не только белорусского государствен-
ного авиаперевозчика «Белавиа» (стра-
ны ЕС думают над тем, чтобы перестать 
давать компании в пользование свои 
самолёты), но и авиакомпаний третьих 
стран. Так, издание EUobserver в числе 
кандидатов в чёрный список называ-
ет турецкую Turkish Airlines и FlyDubai 
из ОАЭ. Немецкая газета Bild также пи-
шет о причастности к кризису россий-
ского «Аэрофлота». В Еврокомиссии 
на вопрос «Известий», будет ли Брюс-
сель вводить санкции против этих пере-
возчиков и по какому критерию компа-
нии в принципе могут попасть в список, 
не ответили.

Вопрос рестрикций, судя по всему, 
станет темой внеочередного заседания 
глав МИДов ЕС — оно пройдёт 15 ноября. 
Параллельно с этим руководство ЕС со-
бирается посетить страны, из которых 
в Европу идут мигранты. Убеждать вла-
сти этих государств перекрыть поток 
нелегалов будут глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель и зампред ЕК 
Маргаритис Схинас.

А пока ЕС частично приостанавлива-
ет упрощённый визовый режим, кото-
рый действовал с июля 2020 года. Как го-
ворится в заявлении Евросовета, льготы 
вроде сниженного визового сбора и со-
кращённого списка документов больше 
не касаются белорусских чиновников; 
обычных граждан РБ эта мера не затро-
нула.

 Новости

Сил хватает

Дмитрий Болтенков

Военный историк

Ч ерноморское побережье играет 
ключевую роль для нашей страны. 

Портовые комплексы Новороссийска, 
Туапсе и Тамани остаются важнейши-
ми транспортными узлами по экспорту 
зерна, нефти и других ресурсов. На по-
бережьях Кавказа и Крыма располага-
ются центры отдыха — это наши здрав-
ницы.

С геополитической точки зрения 
Черноморское побережье — это мяг-
кое подбрюшье России. Из района 
Чёрного моря можно наносить удары 
по крупнейшим городам и важней-
шим оборонным и техническим цен-
трам нашей страны.

К сожалению, в Черноморском ре-
гионе тлеет ряд нерешённых терри-
ториальных споров и конфликтов. 
Это и приднестровская проблема, 
и сложные — вернее, их отсутствие — 
отношения между Грузией и Абхази-
ей. Но самая горячая точка — это юго-
восток Украины, где тлеет конфликт 
между киевским режимом и рес-
публиками ЛНР и ДНР. Наконец, За-
пад уже восьмой год никак не может 
принять то, что Крым — это Россия. 
Не наша страна создала эти пробле-
мы, но ей приходится их решать.

В последние недели наблюдает-
ся серьёзная эскалация конфликта 

на юго-востоке Украины. Похоже на то, 
что президент страны Владимир Зе-
ленский, вдохновлённый получени-
ем турецких беспилотников Bayraktar 
и успешной операцией Азербайджана 
по возвращению утраченных терри-
торий Карабаха, вынашивает силовой 
вариант решения конфликта на юго-
востоке своей страны.

Обстрелы и гибель военнослужа-
щих народных милиций ЛДНР фик-
сируются практически каждый день. 
Исключить, что Киев попытается 
решить проблему Донбасса силой, 
нельзя — экономика страны падает 
в бездну, и людей надо отвлечь от на-
сущных проблем.

При этом Украина и государства 
НАТО боятся ответа России. Особен-
но если он будет проведён по типу 
операции по принуждению Грузии 
к миру в 2008 году. Силы альянса мо-
гут быть развёрнуты в регионе, что-
бы не повторился этот сценарий. 
США и НАТО постоянно изучают эту 
территорию в военных целях, ведут 
разведку сил и деятельности ВС РФ, 
а также народных милиций Луган-
ской и Донецкой республик.

В последние годы увеличилось 
количество заходов кораблей ВМС 
США в Чёрное море. В 2018-м они по-
сещали регион восемь раз, в 2019-
м — 11, в 2020-м — 12. В нынешнем году, 
хотя он и не закончился, уже было за-
фиксировано 12 таких визитов.

Причём впервые за пять лет Чёр-
ное море посетил штабной корабль 
шестого флота ВМС США Mount 
Whitney — и сделал это не один: од-
новременно с ним пожаловали в го-
сти эсминец Porter и танкер John 
Lenthall. Особо стоит отметить, что 
Mount Whitney — это представитель 
очень редкого типа — корабль управ-
ления и связи. Кораблей такого клас-
са в мире можно сосчитать по паль-
цам одной руки. Пара есть у ВМС 
США и один у нас — «Маршал Крылов» 
на Тихом океане.

На таком корабле установлена 
масса средств различных видов ра-
диосвязи, имеются помещения для 
штабных работников. По сути, с него 
можно управлять группировкой раз-
нородных сил фронтового масштаба 
межнациональных сил.

При этом многие страны Черно-
морского региона уже входят в со-
став НАТО — это Румыния, Турция 
и Болгария. А Украина и Грузия стре-
мятся любыми силами влезть хоть 
в дверь, хоть в окно Североатланти-
ческого альянса. Но силы НАТО име-
ют единые системы и структуры 
управления и связи. И Украина мак-

симально активно развивает именно 
такое направление в ходе строитель-
ства своих вооружённых сил. Она 
приближается к стандартам НАТО 
в первую очередь в управлении, свя-
зи и штабной деятельности.

Если Киев соберётся решить проб-
лему юго-востока силовым спосо-
бом, на основе этого штабного кораб-
ля может быть создана группировка 
международных сил с привлечени-
ем Украины и Грузии, которой трудно 
будет отказать в помощи своим пар-
тнёрам.

Резкая активизация деятельно-
сти стратегической авиации США 
также способствует эскалации кон-
фликта. Известно, что 6 ноября пара 
американских бомбардировщиков 
B-1B совершила полёт над Чёрным 
морем. Эти самолёты несут крыла-
тые ракеты LRASM, на борту двух та-
ких машин может быть подвешено 
48 ракет.

Причём во время полётов отраба-
тываются разные задания. Напри-
мер, 2 ноября самолёт разведки США 
E-8 в сопровождении пары самолё-
тов-топливозаправщиков KC-135 со-
вершили полёты над Чёрным морем.

Любопытно, что в настоящее вре-
мя авиация стратегического на-
значения США проводит над сво-
ей территорией широкомасштабные 
учения Global Thunder 2022. В част-
ности, эти силы отрабатывали взлёт 
и рассредоточение авиации на запас-
ные аэродромы. В воздух было под-
нято не менее 12 бомбардировщиков 
B-52Y и не менее 10 самолётов-за-
правщиков KC-135.

Проводится и дипломатическая 
подготовка. Так, 8 ноября министр 
иностранных дел Украины Дмитрий 
Кулеба пообещал направить России 
«чёткий сигнал» от Киева и Вашинг-
тона, что у страны есть союзники, ко-
торые «заставят Кремль заплатить 
высокую цену в случае расширения 
агрессии России против этой страны».

Активизация сил США и НАТО 
в Черноморском регионе и рост ко-
личества боестолкновений на юго-
востоке Украины могут подтолкнуть 
Зеленского к силовому решению 
конфликта в Донбассе. Но будут ли 
оправданы надежды о поддержке? 
США не раз бросали своих союзни-
ков в самый тяжёлый момент. До-
статочно вспомнить видеорепорта-
жи из Афганистана. В любом случае 
серьёзное военное противостояние 
на Украине будет иметь опасные по-
следствия для всего мира.

Южный каркас

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

Ч ерез год после принятия прези-
дентом Российской Федерации 

Владимиром Путиным, президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым 
и премьер-министром Армении Нико-
лом Пашиняном заявления о полном пре-
кращении огня и всех военных действий 
в зоне нагорнокарабахского конфлик-
та можно констатировать, что соглаше-
ние эффективно работает и открывает 
дальнейший путь к всеобъемлющему 
урегулированию застарелой проблемы 
на Южном Кавказе.

Один из ключевых факторов 
успешной динамики завершения кон-
фликта — присутствие в регионе рос-
сийского миротворческого кон-
тингента, который был развёрнут 
согласно заявлению и который на про-
тяжении последнего года обеспечи-
вает реализацию договорённостей 
в сфере безопасности.

Особо следует отметить, что, если 
сопоставлять различные миротворче-
ские миссии за последние несколько 
десятилетий, проводимые конкретны-
ми государствами или объединения-
ми стран, мало кто из них может срав-
ниться по уровню эффективности 
с действиями, предпринимаемыми 
российским миротворческим контин-
гентом по поддержанию компонента 
безопасности. Критики такой оценки 
всегда могут отметить конфликтные 
инциденты за прошедший год, однако, 
возвращаясь к международному опы-
ту, можно ответственно заявить: нет, 
не было и не будет процесса урегули-
рования конфликта, в котором чело-
веческий фактор не играет роли, а это 
значит, что всегда найдутся горячие 
головы, желающие развить успех, или 
те, кто не может смириться со своим 
поражением.

Но подчеркнём — стратегически 
российский миротворческий контин-
гент реализовывает свой мандат эф-
фективно и профессионально, что 
даёт основу политическому урегу-
лированию и стабильности в регио-
не в целом. Как азербайджанская, так 
и армянская сторона признаёт роль 
России как одну из ключевых в про-
цессе урегулирования.

Неудивительно, что основные 
участники конфликта за прошед-
ший год неоднократно делали заяв-
ления о проблемах, существующих 
в регионе, и сложностях с разреше-
нием конфликта. Но это закономер-
ная реакция, базирующаяся на ряде 
факторов — таких, как политическая 
конъюнктура, электоральные циклы, 
геополитический контекст. Важно то, 
что за довольно громкими заявления-
ми не следует эскалации и новых мас-
совых жертв среди мирного населе-
ния региона.

На этом фоне также следует ска-
зать о ряде международных форматов, 
которые призваны поддерживать про-
цесс урегулирования. Важной остаёт-
ся коммуникация по линии Минской 
группы ОБСЕ, а полноценный запуск 
платформы «3+3», состоящей из Азер-
байджана, Армении, Грузии, Ирана, 
России и Турции, позволит более эф-
фективно решать проблемы социаль-
но-экономического характера.

Сейчас на повестку дня выходят во-
просы, связанные с восстановлением 
проблемных территорий и их эконо-
мическим развитием, а они неразре-
шимы без вовлечения всех ключе-
вых игроков региона и их кооперации. 
В данном случае одну из ключевых ро-
лей играет трёхсторонняя рабочая 
группа под совместным председатель-
ством вице-премьеров РФ, Азербайд-
жана и Армении.

Помимо социально-экономиче-
ской сферы всё бо`льшую актуальность 
в процессах урегулирования конфлик-
тов по всему миру приобретают под-
ходы по повышению доверия сторон 
и восстановлению горизонтальных 
связей. Обладая широким арсеналом 
инструментов и методов, Российская 
Федерация может предложить сво-
им партнёрам площадки для дискус-
сий, модерирование диалоговых окон, 
фасилитацию переговоров на всех 
уровнях коммуникаций. Данные под-
ходы особо важны, так как у России 
есть уникальный опыт и до событий 
2020 года, и после по организации эф-
фективных связей между сторонами 
конфликта и, что не менее важно, к Мо-
скве существует доверие армянской 
и азербайджанской сторон как к неза-
висимому партнёру.

В настоящее время есть все основа-
ния считать, что урегулирование кон-
фликта вокруг Карабаха имеет устой-
чивую позитивную динамику. Если 
данные тренды сохранятся в средне-
срочной перспективе и будут поддер-
жаны ключевыми игроками в регионе, 
можно рассчитывать на стратегиче-
скую стабильность Южного Кавка-
за и воспринимать процесс урегули-
рования как модель, в рамках которой 
через компромисс и сотрудничество 
государства, имеющие свои зача-
стую переплетающиеся геополитиче-
ские интересы, могут достигать еди-
ной цели.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ 

« ОБСТРЕЛЫ ЛДНР 
ФИКСИРУЮТСЯ 
ПРАКТИЧЕСКИ 

КАЖДЫЙ ДЕНЬ. ИСКЛЮ-
ЧИТЬ, ЧТО КИЕВ ПОПЫТА-
ЕТСЯ РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ 
ДОНБАССА СИЛОЙ, НЕЛЬ-
ЗЯ — ЭКОНОМИКА СТРАНЫ 
ПАДАЕТ В БЕЗДНУ, И ЛЮ-
ДЕЙ НАДО ОТВЛЕЧЬ ОТ НА-
СУЩНЫХ ПРОБЛЕМ

« МИГРАНТЫ 
ВДОЛЬ ЗАБО-
РА РАСПОЛО-

ЖИЛИСЬ НЕРАВНОМЕР-
НО — ТАМ, ГДЕ ИХ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО, НАХОДЯТСЯ НАРЯ-
ДЫ ПОЛЬСКИХ ПОЛИЦЕЙ-
СКИХ. С БЕЛОРУССКОЙ 
СТОРОНЫ ТОЖЕ СТОЯТ 
ПРАВООХРАНИТЕЛИ, НО ИХ 
ГОРАЗДО МЕНЬШЕ
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вооружения стран НАТО. Он использу-
ется для анализа данных и координа-
ции действий разнородных сил — мор-
ских, наземных и воздушных.

�� ГРУППИРОВКА НАТО

Ситуация в Донбассе обострилась 
в конце октября — тогда были зафик-
сированы бои на границе соприкос-
новения. Генштаб вооружённых сил 
Украины 26 октября заявил о первом 
применении дрона Bayraktar турецко-
го производства. С 30 октября по 4 но-
ября в Чёрное море вошли три амери-
канских корабля — командно-штабной 
Mount Whitney, эсминец Porter и танкер 
John Lenthall.

Сейчас эсминец Porter и штабной ко-
рабль Mount Whitney находятся в гру-
зинском порту Батуми, а танкер John 
Lenthall — в юго-западной части Чёрно-
го моря.

После входа в Чёрное море Mount 
Whitney и Porter уже провели учения 
с фрегатом «Горди» ВМС Болгарии и фре-
гатом Yavuz ВМС Турции. На них отра-
батывались маневрирование судами, 
работа связи, а также ряд других ком-
понентов.

Также были серьёзно усилены воз-
душные силы НАТО в Черноморском 
регионе. Минобороны РФ сообщало, 
что 6 ноября над акваторией были вы-
полнены полёты двух стратегических 
бомбардировщиков B-1B ВВС США. Эти 
самолёты пролетели всего в 100 км от го-
сударственной границы России.

«Известия» уже писали, что на авиа-
базы Graf Ignatievo в Болгарии и Borcea 
в Румынии прибыли F-15E Strike Eagle, 
а также самолёт-заправщик.

Истребитель-бомбардировщик F-15E 
Strike Eagle используется для воздушно-
го патрулирования и обеспечения при-
крытия сухопутных войск, нанося уда-
ры по наземным целям. Известно, что 
на учениях НАТО их использовали в ка-
честве носителей ядерного оружия.

Лето и осень — время проведения во-
енных учений на Украине. С 1997 года 
в акватории Чёрного моря и прибреж-
ных районах проводятся международ-
ные учения Sea Breeze. Совместные ма-
нёвры ВСУ, НАТО и других союзников 
United Efforts прошли в сентябре. Меж-
дународные Cossack Mace 2021 состоя-
лись в июле этого года на базе учебно-
го центра «Широкий Лан».

Кроме того, с 2019 года проходят ма-
нёвры под названием Warrior Watcher. 
Уже в четвёртый раз в устье Дуная со-
стоялись украино-румынские учения 
Riverine. Ещё есть Three Swords — в них 
участвуют Литва, Польша, Украина 
и США.

Также известно, что после польско-
украинских учений сил спецопераций 
Silver Saber, проходивших в этом году 
в Житомирской области, наблюдатели 
Североатлантического альянса отмети-
ли низкую подготовку украинских во-
еннослужащих.
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Как бы не тапки
На рынок товаров для дома выходит новый игрок

Вера Кузьмина

Н а рынке товаров для дома намеча-
ется перестановка сил — в этот сег-

мент выходит новый игрок. «Эконика» 
запускает продажу изделий под брен-
дом Ekonika Home. Об этом «Известиям» 
рассказал представитель российской 
обувной компании. Выход в новую нишу 
он объяснил тем, что в пандемию люди 
стали покупать больше товаров из это-
го сегмента, поскольку чаще проводят 
время дома. Но линейка «Эконики» бу-
дет дороже, чем у конкурентов, в сред-
нем на 50%, подсчитали «Известия». Поэ-
тому, вероятно, спрос на изделия бренда 
не окажется массовым, считают экспер-
ты. Ранее на сегмент товаров для дома 
уже обратили внимание Familia и Mango, 
запустив в этом году свои линейки.

�� КОНКУРЕНТНОЕ МОГУЩЕСТВО

Товары Ekonika Home начнут продавать 
с 11 ноября в 36 магазинах ритейлера. 
На первом этапе ассортимент будет 
ограничен: обувь для дома, носки, пледы, 
посуда и маски для сна, рассказала «Из-
вестиям» директор «Эконики» по марке-
тингу Ирина Зуева. Позже компания пла-
нирует ввести ароматы для дома.

По словам представителя бренда, 
товары будут произведены из нату-
ральной кожи, кашемира, шерсти, ат-
ласа. Они будут продаваться в том же 
ценовом сегменте «средний плюс», как 
и основной продукт компании — обувь, 
сообщила Ирина Зуева. Например, плед 
из кашемира и шерсти будет стоить 17 
тыс. рублей, носки — 5–6 тыс. рублей, до-
машняя обувь — от 10 тыс. рублей, де-
сертная тарелка — от 5 тыс. рублей.

«Известия» изучили цены на товары 
из аналогичных материалов у крупней-
ших конкурентов — Zara Home и H&M 
Home. Плед из кашемира Zara Home сто-
ит дороже — 23 тыс. рублей, остальные 
позиции дешевле в среднем на 50%. На-
пример, максимальная цена на тапоч-
ки из кожи в H&M Home — 4,5 тыс. руб-
лей, у Zara Home — 5,5–11 тыс. рублей. 
Цены на десертные тарелки из керами-
ки в H&M Home начинаются от 200 руб-
лей, в Zara Home — от 800 рублей.

Ekonika Home выглядит скорее как 
тестовый проект, ориентированный 

на лояльных покупателей бренда, чем 
системное расширение ассортимента 
или перспективный запуск нового фор-
мата по аналогии с Zara Home или H&M 
Home, считает генеральный директор 
компании «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров. Впрочем, по его мнению, 
ассортимент нового игрока может при-
влечь внимание тех покупателей кон-
курентов, которые выбирают товары 
из натуральных материалов по более 
высоким ценам.

Ранее развивать категории това-
ров для дома начали и другие ритей-
леры. Так, сеть Mango стала продавать 
текстиль — постельное бельё, банные 
принадлежности, текстиль для кухни 
и другое. А Familia запустила магазины 
для дома Familia Home с широким ассор-
тиментом товаров от посуды до мебели.

Пока лидерами рынка остаются Zara 
Home и H&M Home, но новые бренды мо-
гут составить им конкуренцию, если 
смогут предложить интересный дизайн, 
высокое качество и приемлемые цены, 
указал Михаил Бурмистров.

В Mango, Familia, H&M, Inditex (бренд 
Zara Home) не ответили на запрос «Из-
вестий».

�� ТРИУМФ КОМНАТНЫХ

По словам представителя «Эконики», 
на выход в новую нишу компанию под-
толкнула пандемия — люди стали чаще 
оставаться дома и приобретать боль-
ше соответствующих товаров. Ра-
нее обув ной ритейлер уже выходил 
в новый для себя сегмент и тестиро-
вал продажи одежды. Но нужно было 
дополнительное оборудование, рас-
ширение торгового помещения, вы-
деление зоны под примерочные, поэ-
тому эксперимент решили завершить. 
По словам представителя компании, 
продажа товаров для дома таких уси-
лий не требует — существующего обо-
рудования для работы на первом эта-
пе достаточно.

Сначала «Эконика» планирует раз-
местить товары для дома в магазинах 
сети на полках с обувью и аксессуара-
ми. Если линейка будет пользоваться 
спросом, то в компании рассчитывают 
выделить специальные зоны в бутиках 
для продажи этих товаров.

По такому пути ранее пошла «Обувь 
России». В 2014 году компания запу-
стила линейку товаров для дома 

Westfalika Home, но открывать отдел 
под неё тоже не стала, а разместила 
товары на полках с обувью и сумка-
ми. По мере расширения ассортимен-
та для этой продукции появились от-
дельные зоны.

— Мы увидели, что товары для дома 
пользуются большим спросом среди 
нашей аудитории, поскольку основная 
доля покупателей — замужние женщи-
ны. Им удобно приобрести сразу обувь, 
одежду и что-нибудь для дома, — сказал 
представитель «Обуви России».

Товары для дома — одна из самых бы-
строрастущих и высокомаржинальных 
категорий, отметили в компании. У «Об-
уви России» продажи в этом сегменте 
в 2020 году составили 482 млн рублей, 
втрое превысив результат 2018-го (160 
млн). Рост продолжился: по итогам де-
вяти месяцев 2021-го выручка в катего-
рии на 17% выше, чем за аналогичный 
период 2020 года.

По данным Data Insight, количество 
онлайн-заказов в интернет-магазинах 
товаров для дома и ремонта за 2020 год 
увеличилось на 77%. За тот же период 
общий объём продаж через интернет 
вырос на 58%.

A Фактор ожидания удоро-
жания кредитов вкупе с по-

вышенными инфляционными ожида-
ниями породил ажиотажный спрос 
на кредиты. Кроме того, потери банков 
на реструктуризацию проблемной за-
долженности, а также расходы на ре-
зервирование оказались существенно 
ниже, чем ожидалось.

Исходя из разницы в прогнозах из-
менение ситуации позволило банкам 
заработать более чем на триллион руб-
лей больше, чем в случае, если бы ин-
фляция не начала стремительно расти.

И уже за первые девять месяцев 
2021-го банковский сектор заработал 
почти 1,9 трлн рублей, что на 65% боль-
ше, чем за аналогичный период 2020-го. 
Рост прибыли обеспечили в первую оче-
редь сдержанные расходы на резервы, 
которые оказались почти втрое ниже, 
чем за январь–сентябрь прошлого года.

�� НА ПИКЕ АЖИОТАЖА

Как пояснила «Известиям» изменение 
оценки прогноза директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Людми-
ла Кожекина, по розничным кредитам 
резервы преимущественно создава-
лись под новые выдачи. Что касается 
корпоративного сектора, то тут свою 
роль сыграла уступка ряда проблем-
ных кредитов, а также роспуск резер-
вов, созданных в 2020 году по реструк-
турированным ссудам.

— Кроме того, поддержало прибыль 
заметное увеличение чистых процент-
ных доходов на фоне активного роста 
кредитования, — подчеркнула она. — 

Темпы роста как в потребительском, так 
и корпоративном сегменте оказались 
выше, чем мы прогнозировали ранее.

Это произошло в том числе за счёт 
льготных программ, а также в связи 
с ускоренным восстановлением эконо-
мики, пояснила эксперт.

По данным ЦБ, чистые процент-
ные и комиссионные доходы (без учё-
та банка «плохих» долгов) за первые 
девять месяцев 2021 года на фоне ак-
тивного кредитования выросли на 15% 
и 23% соответственно. Только страхо-
вание заёмщиков приносит банкам 
огромные доходы. Так, по данным Цен-
тробанка, во втором квартале объём 
взносов в этом сегменте вырос в сред-
нем в два раза и составил 105 млрд руб-
лей (совокупно страхование жизни, 
а также от несчастных случаев и по бо-
лезни). При этом большую часть этих 
средств получают именно банки в ка-
честве агентов.

Регулятор отмечает и рост страховой 
премии более чем на треть, до 29,3 тыс. 
рублей, из-за увеличения среднего раз-
мера кредита в апреле–июне 2021 года.

Директор банковских рейтингов На-
ционального рейтингового агентства 
(НРА) Константин Бородулин согласен 
с коллегами.

— Исходя из текущей динамики уро-
вень прибыли по банковскому сектору 
будет выше показателей 2020 года и мо-
жет составить до 2,4 трлн рублей. Су-
щественный эффект можно ожидать 
за счёт роста чистых процентных до-
ходов, обусловленных стремительным 
ростом розничного кредитования, — 
спрогнозировал он.

Представитель НРА напомнил, что 
рынок ипотеки с начала года вырос 
на 27,6%, а необеспеченных потребкре-
дитов — на 19,2%.

�� ПЕРИОД ОХЛАЖДЕНИЯ

Как следует из данных регулятора, 
в сентябре прибыль банковского секто-
ра снизилась примерно на 20% по срав-
нению с августом и составила 196 млрд 
рублей. ЦБ связал этот факт с отрица-
тельной переоценкой ценных бумаг, 
прежде всего ОФЗ, на фоне роста клю-
чевой ставки. Однако первый осенний 
месяц отметился и уменьшением тем-
пов роста потребкредитования. Пока 

этот фактор на прибыли не сказался, 
но может отразиться в ближайшей пер-
спективе.

По мнению Людмилы Кожекиной, 
уже в конце 2021 года стоит ожидать 
изменений.

— В четвёртом квартале 2021 года 
и 2022-м динамика финансового резуль-
тата замедлится за счёт охлаждения по-
требкредитования, удорожания фонди-
рования на фоне роста ключевой ставки, 
«вызревания» розничных кредитов, вы-
данных в этом году, а также уменьшения 
выдач кредитов в рамках льготных го-
спрограмм в связи с их сворачиванием 
или урезанием, — полагает представи-
тель «Эксперт РА».

Экономика и бизнес

Запутанная микросхема
Чипы для смартфонов и машин не успевают 
развозить

Роман Кильдюшкин

М ировые поставки чипов в третьем 
квартале 2021-го побили истори-

ческий максимум в натуральном выра-
жении, зафиксировали в Ассоциации 
полупроводниковой промышленно-
сти. Выручка же от продажи микро-
схем с июля по сентябрь выросла 
на 27,6% по сравнению с тем же пери-
одом 2020 года. Однако зарубежные 
и российские компании продолжа-
ют сообщать о нехватке чипов. Ве-
роятно, проблема дефицита может 
поддерживаться искусственно, по-
скольку она позволяет некоторым 
участникам рынка извлечь кратко-
срочную выгоду из ситуации, счита-
ют некоторые эксперты. Другие уве-
рены, что причины продолжающегося 
кризиса — логистические сложности, 
неравномерное распределение гото-
вых микросхем, а также недостаток 
производственных мощностей.

�� МНОГО НЕ БЫВАЕТ

В третьем квартале 2021-го миро-
вые продажи чипов достигли отмет-
ки $145 млрд, что на 27% больше, чем 
годом ранее, и на 7,4% больше, чем 
во втором квартале. Такие данные 
приводит Ассоциация полупроводни-
ковой промышленности (SIA). По све-
дениям организации, в указанный пе-
риод поставки микросхем превысили 
исторический максимум и в количе-
ственном отношении. В SIA отметили: 
основными драйверами роста высту-
пили высокий спрос на чипы и расши-
рение производственных мощностей 
полупроводниковых фабрик.

— Рост поставок чипов в третьем 
квартале обусловлен глобальной мо-
билизацией производства по всему 
миру — закончились ремонты произ-
водств в Азии, введены новые мощ-
ности в Европе, — согласен исполни-
тельный директор технологической 
практики PwC в России Артём Семе-
нихин.

Тем не менее производители элек-
троники продолжают сообщать о не-
хватке чипов. Например, в Apple за-
являли, что в третьем квартале 
из-за дефицита компания недополу-
чила $6 млрд. О проблемах сообща-
ли и крупнейшие игроки автопрома 
и производители серверного обору-
дования.

— Мы ощущаем дефицит с начала 
года. К концу года влияние нарастало. 
Сейчас можно описать ситуацию как 
«стабильно плохо», — сказал техниче-
ский директор компании «АТБ Элек-
троника» Степан Фионов.

Проблему подтвердили в «Авто-
Вазе».

— В настоящее время «АвтоВаз» 
в ежедневном режиме отслежива-
ет ситуацию с поставками, в зависи-
мости от которых мы выстраиваем 
график производства наших линий. 
К сожалению, мы не ожидаем скоро-
го разрешения проблемы, — заявили 
в пресс-службе компании.

О недостатке электронных компо-
нентов в автопроме также сообщи-
ли в «Сантэл-Навигации» (поставщик 
приборов ЭРА-ГЛОНАСС СП Daimler 
и КамАЗа и других автопроизводите-
лей) и международной консалтинго-
вой компании Roland Berger.

�� ЦЕНЫ НА ВЗЛЁТ

Эксперты говорят о проблеме искус-
ственного поддержания дефицита, 

от которого могут получить выго-
ду участники отрасли — от произво-
дителей сырья для микросхем до из-
готовителей конечной продукции. 
По словам Степана Фионова, есть 
производители, которые заказыва-
ют больше чипов, чем требуется, для 
последующей перепродажи по завы-
шенным ценам.

— Нельзя не отметить спекуляции 
со стороны азиатского рынка, где 
на данный момент комплектующие 
имеются в наличии и реализуются 
по ценам, отличающимся от цен про-
изводителя порой на один, два поряд-
ка выше, — сказал он.

Председатель TSMC Марк Лю в ок-
тябре заявил, что их фабрики выпу-
скают больше чипов, чем доходит 
до конечных продуктов. По его сло-
вам, на рынке микросхем есть игро-
ки, которые сознательно накаплива-
ют компоненты.

— Заказчики увеличивают буфер-
ные склады комплектующих. Таким 
образом к производственным потреб-
ностям добавляется запрос на увели-
чение запасов. Поскольку заказчики 
обращаются ко всем дистрибьюто-
рам, те также увеличивают свои за-
казы на фабриках с учётом расшире-
ния буферных складов. Спрос, таким 
образом, мультиплицируется, — ука-
зал исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков и производи-
телей электроники Иван Покровский.

Влияние неравномерного распре-
деления компонентов по заказчикам 
отметил и директор НПП «Итэлма» Ев-
гений Горелкин.

Прежде всего поддержание дефи-
цита выгодно звену, распределяю-
щему микросхемы, уточнил анали-
тик MForum Analytics Алексей Бойко.

— Поскольку производители чи-
пов не так активно поднимают цены, 
именно торговые компании име-
ют возможность получать макси-
мальную долю прибыли от своих 
сделок при условии, что у них есть 
какой-то оборотный капитал, ко-
торый можно вложить в товарные 
складские запасы, — сказал эксперт.

В конце концов и конечные про-
изводители электроники вынужде-
ны поднимать цены, отметил анали-
тик. Дефицит чипов позволил многим 
изготовителям конечных устройств 
оправдать подорожание продукции, 
считает Артём Семенихин.

— Для коммерческих организаций 
сохранение дефицита, а следователь-
но, повышенного спроса на товар 
всегда выгодно. В этом плане мы на-
блюдаем кратковременный эффект 
«естественной монополии», — заме-
тил аналитик.

Ранее в BMW и Daimler сообщи-
ли о желании держать цены некото-
рых моделей на высоком уровне даже 
по окончании полупроводникового 
кризиса.

�� ЗАДАЧА НА ЛОГИСТИКУ

Ранее аналитики IDC и Susquehanna 
Financial Group указывали на проб-
лемы с логистикой. В октябре сроки 
поставок микросхем выросли с при-
вычных 9–12 недель до 22–25. В не-
которых случаях заказы приходили 
и через 60 недель, то есть больше чем 
через год.

— Есть сложности с самой перевоз-
кой — недостатком контейнеров, сни-
жением количества авиарейсов и как 
следствие серьёзным удорожанием 
доставки продукции до потребите-
ля, — отметил Степан Фионов.

Сегодня наблюдается большое 
напряжение во всей цепочке поста-
вок, включая логистику, согласен 
председатель комитета производи-
телей автокомпонентов Ассоциа-
ции европейского бизнеса Алексей 
Беляев. Но на первое место он всё 
же ставит проблему нехватки про-
изводственных мощностей. Такого 
мнения придерживается и Евгений 
Горелкин.

Рост поставок чипов 
обусловлен глобальной 
мобилизацией произ-
водства — закончились 
ремонты производств 
в Азии, введены новые 
мощности в Европе

Ценовой вклад
Как инфляция обеспечила рекордные доходы банкам и сколько это продлится
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Яблочный атлас
Apple начала принимать к оплате карты «Мир»

Наталья Ильина

Пользователи Apple теперь мо-
гут делать платежи картами 

«Мир» внутри экосистемы — напри-
мер, покупать подписку Apple Music 
или приложения в App Store. Упоми-
нание нацкарты появилось в меню 
«способы платежа» на iPhone. Кор-
респонденту «Известий» удалось со-
вершить такую операцию. До этого 
к аккаунту в Apple можно было под-
вязать только карты Visa, MasterCard 
и American Express. Эксперты увере-
ны, что вслед за Apple с националь-
ной платёжной системой будут инте-
грироваться другие крупные игроки, 
такие как Booking.com и Amazon, где 
пока нельзя оплатить «Миром».

Владельцы iPhone и iPad теперь 
могут подвязать карту «Мир» к учёт-
ной записи Apple и оплачивать ею 
различные сервисы экосистемы — 
например, подписку в Apple Music, 
Apple TV и Apple Podcasts, а так-
же приложения в App Store, узна-
ли «Известия». Для этого в меню 
«способы платежа» нужно вы-
брать пункт «оплата картой». Рань-
ше в этом пункте уточнялось, что 
можно использовать только Visa, 
MasterCard и American Express. В но-
ябре в меню также появились кар-
ты «Мир».

О нововведении также говорит-
ся на сайте Apple. Среди возможных 
способов оплаты в учётной записи 
Apple ID по региону «Россия» поя-
вилось упоминание системы «Мир». 
Корреспонденту «Известий» уда-
лось подвязать нацкарту к учётной 
записи на iPhone и в один клик опла-
тить подписку в Apple Music, а так-
же купить приложение в App Store.

«Известия» направили запросы 
в Apple и платёжную систему «Мир», 
а также в Банк России.

Интеграция карт «Мир» в серви-
сы Apple началась весной 2021 года. 
Тогда российским кредитным орга-
низациям стал доступен функцио-
нал по подключению нацкарт к Apple 

Pay. Сейчас сервис доступен клиен-
там отдельных банков, которые про-
вели необходимые технические до-
работки. Среди них Сбербанк, ВТБ, 
Россельхозбанк, ПСБ, Почта банк, 
«Тинькофф», Газпромбанк, МКБ, 
«Открытие», Совкомбанк, СКБ-банк, 
Экспобанк. Ряд других финоргани-
заций находится в процессе реали-
зации функционала.

Популярность карт «Мир» растёт 
ежеквартально: по некоторым дан-
ным, охват населения националь-
ным «пластиком» составляет око-
ло 40%, рассказал финансовый 
директор «Т1» Роман Ромашевский. 
По его словам, во многом быстрые 
темпы роста оборота за последние 
годы были обусловлены переводом 
на них бюджетных выплат населе-
нию.

— Для поддержки роста своей 
доли «Мир» активно использует 
маркетинговые кампании, а также 
наращивает удобство сервисов для 
клиентов. Несмотря на тренд по им-

портозамещению в разных отрас-
лях, иностранные ресурсы во мно-
гих сферах остаются популярными: 
Booking, Netflix, Twitch, PayPal, а так-
же зарубежные интернет-магази-
ны, — отметил эксперт.

По его словам, сложности с инте-
грацией «Мира» на зарубежных пло-
щадках носят скорее технический 
характер, чем политический: пла-
ны разработки расписаны на квар-
талы и годы вперёд. Учитывая не-
высокую долю России в мировом 
потреблении этих ресурсов, инте-
грация с локальной платёжной сис-
темой не стоит у глобальных ИТ-
гигантов в приоритете, подчеркнул 
Роман Ромашевский. С другой сто-
роны, эффект интеграции на кли-

ентскую базу «Мира» может быть 
мультипликативным: для потре-
бителей внутри России теорети-
ческая невозможность оплачивать 
картой популярные онлайн-сер-
висы может оказаться барьером 
для повседневного использования 
карты, даже если человек вообще 
не пользуется этими сервисами, по-
лагает эксперт.

Интеграция карты «Мир» на за-
рубежные ресурсы крайне важна 
для обеих сторон, считает регио-
нальный директор международного 
платёжного провайдера Ecommpay 
в Москве Андрей Моряков: для ино-
странных ресурсов это новая пла-
тёжеспособная и лояльная аудито-
рия, а для российской платёжной 
системы — выход на другие рынки, 
увеличение количества транзак-
ций и активность держателей. Кро-
ме того, для национального игрока 
важна имиджевая составляющая: 
признание на международном уров-
не.

— В перспективе нескольких лет 
будет существенный прирост дер-
жателей нацкарт. Возможность 
оплатить покупку в зарубежном 
магазине картой «Мир» и получе-
ние чаще всего повышенных кэш-
бэков и скидок популяризирует 
данную карту, поэтому россияне 
станут чаще обращаться за её вы-
пуском и будут использовать её как 

основной платёжный инструмент. 
Доступность карт «Мир» в Apple 
станет дополнительным стимулом 
их выпускать, — ожидает Андрей 
Моряков.

По его мнению, у Национальной 
системы платёжных карт (НСПК) 
уже есть договорённости по вза-
имодействию с крупными между-
народными компаниями. Напри-
мер, они уже работают с AliExpress 
и ASOS. По прогнозам эксперта, ско-
ро НСПК с большой долей вероятно-
сти начнёт сотрудничество также 
с Booking.com, Amazon и други-
ми крупными игроками. При этом 
интеграция с зарубежными пло-
щадками может длиться один-два 
года.

То есть и прибыль может ожидать пе-
риод охлаждения.

Кроме того, проявится эффект 
от ужесточения требований по ре-
зервированию. В этом году Центро-
банк уже дважды закручивал гайки 

для охлаждения рынка потребкреди-
тования. Как считает Константин Бо-
родулин из НРА, этот фактор, а также 
монетарная политика ЦБ и макроэко-
номическая ситуация будут опреде-
лять прибыль банков в следующем 
году.

А в рейтинговом агентстве АКРА 
ожидают повторения рекордов про-
шлого года. Там сказали «Известиям», 
что ожидают как минимум 2,5 трлн 
рублей прибыли банковского секто-
ра в 2022-м. Свой прогноз в агентстве 
строят на росте активов на 23% за пол-
тора года, за счёт которых увеличива-
ется и прибыль кредитных организа-
ций.

 Экономика и бизнес

В мае 2017 года президент РФ подписал закон о переводе бюджетных 
выплат на карты «Мир» — тогда началась их массовая эмиссия. Нацкар-
ты оформляются работникам бюджетной сферы, госслужащим, пенси-
онерам, студентам и получателям государственных пособий. По дан-
ным ЦБ, по итогам девяти месяцев 2021 года выпущено более 100 млн 
карт «Мир». Они принимаются на всей территории России и в ряде за-
рубежных стран — в Турции, Вьетнаме, Армении, Белоруссии, Узбеки-
стане, Киргизии, Таджикистане, Казахстане, Южной Осетии, Абхазии, 
ОАЭ, на Кипре.

Справка «Известий»

DJIA 36222,8  | S&P 500 4678,1  | NASDAQ 15862,9  | МОСБИРЖА 4187,3  | РТС 1864,2  | НЕФТЬ BRENT 84,1  | ЗОЛОТО 1830,8 
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« ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ РЕСУРСОВ ЭТО НОВАЯ ПЛАТЁ-
ЖЕСПОСОБНАЯ И ЛОЯЛЬНАЯ АУДИТОРИЯ, А ДЛЯ 
РОССИЙСКОЙ ПЛАТЁЖНОЙ СИСТЕМЫ — ВЫХОД НА 

ДРУГИЕ РЫНКИ, УВЕЛИЧЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА ТРАНЗАКЦИЙ И АК-
ТИВНОСТЬ ДЕРЖАТЕЛЕЙ

Изменение ситуации 
позволило банкам за-
работать более чем на 
триллион рублей боль-
ше, чем в случае, если 
бы инфляция не начала 
стремительно расти

Ценовой вклад
Как инфляция обеспечила рекордные доходы банкам и сколько это продлится

По бычьему велению
Какие новые максимумы ждут крипторынок к концу года

Роза Алмакунова

К концу 2021-го курс биткоина может 
достигнуть $80 тыс., а эфириума — 

$6 тыс., уверены опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Курс первой монеты 
утром 9 ноября дошёл до очередно-
го исторического максимума, торгу-
ясь в моменте на отметке $68,4 тыс., 
второй — $4,8 тыс. Дальнейшее ралли 
на крипторынке поддержат популяри-
зация цифровых активов, позитивные 
новости со стороны финансовых регу-
ляторов и разбушевавшаяся инфляция 
во всём мире. При таком росте за полто-
ра месяца капитализация этого рынка 
перешагнёт за $3,5–3,7 трлн с нынешних 
почти $3 трлн, уверены специалисты. 
Однако наряду с прогнозируемыми 
рекордами аналитики предупрежда-
ют о неустойчивости цифровых монет 
и непрогнозируемых рисках.

�� НОВЫЕ РУБЕЖИ

После утренних рекордов в $68,4 тыс. 
курс биткоина к 17.30 по Москве от-
катился до $67,7 тыс. В целом с начала 
2021 года главная монета подорожала 
на $39,1 тыс., или на 133%, а с начала но-
ября — на $7,9 тыс., или на 13%. Не от-
стают от неё в цене и другие альтер-
нативные монеты, преодолевая новые 
рубежи. Так, эфириум установил но-
вый максимум и перевалил за $4,8 
тыс. В ходе торгов 9 ноября он котиро-
вался вблизи достигнутых значений. 
Среди остальных альткоинов только 
за последнюю неделю больше всего 
поднялись Solana (+20%), Binance Coin 
(+18,4%), Cardano (+15,5%), XPR (+13,6%).

На волне рекордного роста стоимо-
сти монет капитализация рынка крип-
товалют 8 ноября впервые превысила 
исторический максимум и достигла $3 
трлн. По состоянию на 17.30 мск втор-
ника этот показатель скорректировал-
ся до $2,93 трлн.

Тон нынешним рекордам на рынке 
криптовалют задаёт бычий настрой, 

уверен ведущий стратег Exante Янис 
Кивкулис. Он напомнил: начиная с вес-
ны и до октября биткоин рос доволь-
но лениво и не ставил новых рекор-
дов из-за просадки рынка. Однако 
в прошлом месяце ситуация перело-
милась. Рынок стал восстанавливаться, 
и на фоне начала торгов фьючерсными 
биткоин-ETF главная монета достигла 
нового максимума в $67 тыс., который 
сегодня вновь обновила. Динамику 
флагмана рынка повторил и эфири-
ум: после просадки он тоже побил ре-
корд, торгуясь уже по $4,8 тыс., отме-
тил эксперт.

— Также в пользу крипторынка игра-
ют и позитивные новости. В частно-
сти, ожидание решения комиссии 

по ценным бумагам и биржам США 
(SEC) по вопросу о регистрации «фи-
зических» биткоин-ETF, отслежива-
ющих непосредственно курс битко-
ина, а не фьючерсов, — указал Янис 
Кивкулис. — Как показывает стати-
стика, такие инструменты в ситуа-
ции растущего рынка более выгод-
ные, и положительное решение по нему 
только усилит ралли на рынке.

Криптовалюты продолжают ут-
верждаться в качестве нового класса 
активов после запуска биткоин-ETF, 
основанных на фьючерсах, и всплеска 
инфляционных ожиданий, считает ру-
ководитель инвестиционного департа-
мента ICB Fund Аарон Хомский. По его 
словам, в мире показатели инфляции 

продолжают расти и на этой неделе мо-
гут получить дополнительный драйвер 
в виде ускорения роста потребитель-
ских цен в США с 13-летнего максимума 
в 5,4% до 5,7%. Так, в Китае цены произ-
водителей достигли пика за 26 лет, до-
бавил он.

На фоне сложившейся ситуации 
в экономиках стран и ряда других по-
казателей, включая анализ поведения 
крупных держателей биткоина, кото-
рые пока не намерены избавляться 
от монет, следует ждать продолже-
ния ралли на крипторынке, подчерк-
нул Аарон Хомский.

Говоря о результатах других монет 
и их будущих рекордах, Янис Кивку-
лис считает наиболее недооценённы-
ми Cardano и Dogecoin.

�� ПРОГНОЗЫ И РИСКИ

Помимо вышеуказанных факторов про-
должению роста крипторынка поспо-
собствует популяризация DeFi, NFT 
и блокчейн-игр, полагает Аарон Хом-
ский. По его словам, благодаря послед-
ним, согласно прогнозам, аудитория 
пользователей криптовалют может вы-
расти с нынешних 200 млн до 1 млрд. Так-
же 14 ноября в сети биткоина состоит-
ся обновление Taproot (технология для 
повышения работоспособности), кото-
рое повысит масштабируемость, при-
ватность и улучшит функциональность 
смарт-контрактов монеты, рассказал он.

— В сети эфириума драйвером оста-
нутся ожидания одобрения властями 
США ETF на базе торгуемых фьючер-
сов. Тогда как с точки зрения макро-
экономики поддержкой будут высту-
пать поддержание инфляционных 
ожиданий на высоких уровнях на фоне 
нежелания центробанков развитых 
стран ускорять нормализацию моне-
тарной политики и ряд других факто-
ров, — резюмировал эксперт.

До конца года стоимость биткои-
на может пробить отметку $80 тыс., 
а эфириума — $6 тыс., оценил Янис 

Кивкулис. При этом капитализация 
рынка способна достичь $3,5 трлн, 
спрогнозировал эксперт. Аналогич-
ную оценку по стоимости первой 
и второй монет дал Аарон Хомский, 
добавив, что общая стоимость рын-
ка перешагнёт порог в $3,7 трлн. Это 
будет по-прежнему малая величина 
на фоне капитализации золота и фи-
нансовых инструментов в фиате, до-
бавил он.

Впрочем, нельзя исключать но-
вых коррекций на рынке криптова-
лют, всё будет зависеть от глобаль-
ных настроений, считает эксперт 
из Exante. Не стоит забывать о факто-
рах, которые могут изменить этот ры-
нок на корню, предупреждает дирек-
тор компании «Единый Брокер» Артём 
Арзамасцев. Самые важные — высо-
кая волатильность монет без всяких 
видимых причин, а также отсутствие 
у них такого понятия, как внутренняя 

стоимость, что усложняет прогнози-
рование, добавил он.

Также есть и регулятивные риски: 
любая страна в какой-то момент со-
чтёт неприемлемым слишком сильный 
переток «своих» денег в неконтролиру-
емые им цифровые активы, отметил 
эксперт. Пока жёсткие ограничитель-
ные меры принимает Китай, но ситуа-
ция может измениться с выходом госу-
дарственных аналогов фиатных валют, 
подытожил Артём Арзамасцев.

Обратить внимание на криптобиржи 
и диверсифицировать портфель, раз-
местив средства на разных площадках 
и защитив их таким образом, совету-
ет Янис Кивкулис. В погоне за заработ-
ком стоит ориентироваться на про-
веренные цифровые активы, призвал 
эксперт, не исключив появления новых 
мошеннических проектов наподобие 
Squid game («Игра в кальмара»), создан-
ного по мотивам корейского сериала.
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Истина в войне
Кабмин поддержал штрафы за сравнение СССР и нацистской Германии

Наталья Башлыкова

П равительство дало положительный 
отзыв на законопроект о появлении 

в КоАП новой статьи о штрафах за ото-
ждествление действий СССР и Герма-
нии во время Второй мировой войны, 
а также за отрицание решающей роли 
советского народа в Победе над фа-
шизмом. Документ имеется в распоря-
жении «Известий». Его готовы поддер-
жать в большинстве фракций Госдумы, 
депутаты которой уверены: историче-
ская правда о войне нуждается в зако-
нодательной защите.

�� НЕ ОТОЖДЕСТВЛЯЙ

Как выяснили «Известия», прави-
тельство дало положительный отзыв 
на законопроект депутатов Госдумы 
от «Единой России» Елены Ямполь-
ской и Александра Жукова «О вне-
сении изменений в КоАП РФ». Доку-
ментом предлагается ввести в кодекс 
новую статью 13.47 — «Нарушение за-
прета публичного отождествления 
целей, решений и действий руковод-
ства СССР, командования и военнос-
лужащих СССР с целями, решениями 
и действиями руководства нацист-
ской Германии, командования и во-
еннослужащих нацистской Германии 
и европейских стран оси в ходе Вто-
рой мировой войны, а также отрица-
ния решающей роли советского наро-
да в разгроме нацистской Германии 
и гуманитарной миссии СССР при ос-
вобождении стран Европы».

В качестве наказания за эти дей-
ствия депутаты предлагают устано-
вить для граждан штрафы от 1 до 2 тыс. 
рублей либо административный арест 
до 15 суток; для должностных лиц — 
штрафы от 1 до 4 тыс. рублей; для юр-
лиц — штрафы от 10 до 50 тыс. рублей.

Если нарушение будет соверше-
но повторно, то граждане заплатят 
от 2,5 до 5 тыс. рублей или им будет 
грозить арест на 15 суток. Должност-
ные лица отдадут казне от 5 до 20 тыс. 
рублей или получат дисквалифика-

цию на срок от шести месяцев до года. 
Юрлицам грозит штраф до 100 тыс. 
рублей или административное при-
остановление деятельности на пери-
од до 90 суток.

«Правительством РФ законопроект 
может быть поддержан при условии 
его доработки с учётом указанных за-
мечаний», — говорится в отзыве каб-
мина, который имеется в распоряже-
нии «Известий». В нём правительство 
предлагает депутатам дополнитель-
но прописать органы, уполномочен-
ные рассматривать дела и состав-
лять административные протоколы 
о данных правонарушениях. Кроме 
того, кабмин просит парламентари-
ев проработать финансово-экономи-
ческое обоснование законопроекта, 
подтверждающее незатратный харак-
тер новых норм.

Как пояснили «Известиям» в аппа-
рате комитета Госдумы по культуре, 
замечания правительства были учте-
ны и проработаны авторами.

«Законопроектом предусматрива-
ется, что протоколы по новой статье 
КоАП будут составлять представители 
органов внутренних дел и Роскомнад-
зора, также возбуждение администра-
тивных дел по данному составу будет 
возможно прокурором. Рассматривать 
дела об административных правонару-
шениях будет суд», — пояснили в пар-
ламенте.

Также там отметили: к законопро-
екту добавлено финансово-экономи-
ческое обоснование, где говорится 
о том, что дополнительных средств 
бюджета на эти цели не потребуется.

Также в Госдуме напомнили, что 
этим летом парламент принял закон 
об установлении запрета публично-
го отождествления в выступлениях, 
произведениях, СМИ, в интернете дей-
ствий СССР и Германии во время ВОВ, 
а также отрицания решающей роли со-
ветского народа в Победе над нациз-
мом. Теперь за нарушение этих норм 
вводится наказание.

�� ЗАЩИТИТЬ ИСТОРИЮ

Документ уже внесён в Госдуму. Как 
выяснили «Известия», в большинстве 
фракций инициативу коллег оценива-
ют положительно.

— Конечно, мы поддержим данный за-
конопроект, так как считаем действия 
по отождествлению роли СССР и Гер-
мании недопустимыми. Тут больше 
важен вопрос размера штрафов. Если 
они будут символическими, то никого 
не остановят. На мой взгляд, нужно на-
казывать не деньгами, а администра-
тивными работами, например по убор-
ке могил воинов, погибших в Великой 
Отечественной войне, — заявил «Извес-
тиям» первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Олег Нилов.

Руководитель пресс-службы КПРФ, 
депутат Госдумы Александр Ющенко 
также сообщил, что коммунисты но-
вые нормы поддержат.

— В последнее время очень часто 
можно услышать информацию об ис-
кажении роли СССР в Победе. Среди 
русофобов стало модно делать такие 
заявления. Поэтому, конечно, за это 
должно быть серьёзное наказание. Тем 
более что мы приняли поправку в Кон-
ституцию о защите исторической па-
мяти, — пояснил он «Известиям».

С этим мнением согласны в «Еди-
ной России».

— Безусловно, мы этот законопро-
ект поддержим. Если те, кто искажает 
историю, не понимают по-хорошему 
и продолжают это делать, они будут 
наказаны штрафами. Мы обязаны за-
щитить историческую память о тех, 
кто сражался в этой войне и защитил 
нашу Родину и весь мир от фашизма, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
зампред фракции Адальби Шхагошев.

В ЛДПР и партии «Новые люди» так-
же готовы инициативу поддержать, 
но хотят более детально изучить её.

Политтехнолог Александр Твер-
дов считает тему борьбы с искаже-
нием роли СССР во Второй мировой 
войне актуальной. По его словам, в не-
которых западных странах уже сфор-
мировалось мнение, что её выиграли 
США, и это транслируется по всему 
миру. Он убеждён: Россия должна за-
щищать свою историю, но не только 
штрафами, а ещё и информационно, 
более активно рассказывая молодо-
му поколению о событиях того време-
ни. Наказание в 1 или 2 тыс. рублей ни-
кого не заставит задуматься, должно 
быть что-то посерьёзнее, резюмиро-
вал эксперт.

Евгения Перцева

О бщественники предложили пра-
вительству компенсировать мест-

ным бюджетам инфляционный рост 
цен на продукты питания. Эти средства 
позволят сохранить качество бесплат-
ной еды для детей в начальных классах, 
сказано в письме Союза потребителей 
в правительство, с которым ознакоми-
лись «Известия». Как заявляют авторы 
инициативы, в этом году изменилось ка-
чество блюд в школьных столовых, в не-
которых регионах родители оценили 
его негативно. В школах объяснили это 
тем, что подорожание продовольствия 
не позволило сохранить прежний раци-
он, сказано в письме общественников.

�� ПОТЕРЯЛИ В РАЦИОНЕ

Союз потребителей предложил кабми-
ну оценить потребности школ в допол-
нительном государственном финан-
сировании. Общественники считают: 
образовательным учреждениям не-
обходимы дополнительные средства, 
чтобы сохранить качество питания 
детей в начальных классах, которое 
оплачивает государство. Об этом ска-
зано в письме Союза потребителей 
в правительство от 28 октября. «Из-
вестия» ознакомились с документом.

В этом году в некоторых регионах 
еда для детей в школьных столовых 
стала хуже, оценили родители. Как 
следует из письма, они предъявили 
претензии школам, на что образова-
тельные учреждения возразили: про-
довольствие подорожало, поэтому со-
хранять рацион сложно. С начала года 
выросли в цене практически все кате-
гории продуктов: овощи в 1,5–2 раза, 
куриное мясо — на 25–35%, также уве-
личилась стоимость круп, макарон, 
молока, напомнил Союз потребите-
лей в письме. Эти сведения подтверж-
дены данными Росстата на конец ок-
тября по сравнению с началом года.

В союзе «Известиям» напомнили: 
согласно официальной статистике, 
в России около 7 млн учеников 1–4-х 
классов, то есть детей от 7 до 11 лет, 
которым положено бесплатное пита-
ние в школе. Это может быть завтрак 
или обед — чётких указаний в зако-
нодательстве нет. На 2020/21 учеб-
ный год на еду для начальной школы 
выделили 65 млрд рублей. По оценкам 
Минпросвещения, горячий завтрак 
для ребёнка обходится примерно 
в 60 рублей. Союз потребителей со-
гласен с такой оценкой: Москва и ещё 
несколько регионов самостоятель-
но финансируют питание в началь-
ных классах плюс часть детей ходит 
в частные школы либо в специальные 
с постоянным пребыванием, отмети-
ли в организации.

— Основное горячее блюдо бесплат-
ного питания младших школьников на-
шей страны — тарелка каши. Родители 
из Пензы, Елабуги, городов Подмоско-
вья и других регионов жалуются, что 
детей кормят только кашами, — расска-
зал «Известиям» председатель союза 
Пётр Шелищ. — Причём если в прош-
лом учебном году они были на молоке, 
то теперь, похоже, их готовят на воде. 
Дети оценивают блюда как невкусные 
и несытные.

Он продолжил: в школах более бо-
гатых регионов — Москвы и области, 
Санкт-Петербурга — основным может 
быть творожное или яичное блюдо — 
чаще это запеканки и омлеты. Овощ-
ные блюда, которые рекомендованы 
для питания детей, теперь предлагают 
реже, чем в прошлом году, — продукты 
для них дорожают быстрее остальных. 
Плюс к этому часть родителей увере-
ны, что порции для детей стали меньше, 
поскольку ученики сразу после шко-

лы просят есть, чего не было в прош-
лом году, добавил Пётр Шелищ.

В правительстве «Известиям» под-
твердили, что письмо организации 
поступило в кабмин. Его направили 
на рассмотрение в Минпросвещения, 
Минпромторг, Минсельхоз, Минфин 
и Минэкономразвития.

�� СДЕРЖИВАЮТ РОСТ

Российские сельхозтоваропроизводи-
тели сейчас работают в условиях воз-
росших издержек, отметили «Извес-
тиям» в пресс-службе Минсельхоза. 
Это связано со значительным подоро-
жанием минеральных удобрений, кор-
мовых добавок, топлива, транспорт-
ных услуг, электроэнергии и других 
составляющих себестоимости. При 
этом компании не допускают «взрыв-
ного» роста стоимости своей продук-
ции, сдерживая его за счёт собствен-
ной маржи, подчеркнули в ведомстве. 

Общество

Сколько натикало
A — Далее следователь обязан 

возбудить уголовное дело 
или отказать в его возбуждении. Од-
нако на практике сроки проверки мо-
гут увеличиваться. Если в возбужде-
нии дела будет отказано, а прокурор, 
руководитель следственного органа 
или суд отменят это постановление, 
назначается дополнительная провер-
ка — тоже до 30 суток, и такое может 
происходить неоднократно, — объяс-
нил Алексей Сердюк.

Таким образом, главный персонаж 
этого сюжета Сергей Сафоничев ри-
скует втянуться в долгую полицей-
ско-судебную сагу. Впрочем, это ему 
не впервой — он уже фигурирует в не-
скольких.

�� АЛИ-БАБА И ГРУППА 
ТАМОЖЕННИКОВ

С формальной точки зрения Сергей Са-
фоничев — просто частное лицо, мо-
сквич 1962 года рождения, который 
коллекционирует дорогие часы, люк-
совые украшения, сумки и тому подоб-
ное. Часть коллекции он реализовывал 
легально через связанные с ним юрли-
ца. Но львиная доля добра пряталась 
за неприметной дверью.

— На Большой Дорогомиловской 
он брал в субаренду нежилое поме-
щение, где хранил свою коллекцию, — 
на условиях анонимности рассказал 
«Известиям» человек, хорошо знавший 
Сафоничева в середине 2010-х.

По версии СМИ, Сафоничев на про-
тяжении 20 лет был воротилой серого 
рынка элитных часов. Нежилое поме-
щение на Большой Дорогомиловской 
улице якобы служило тайным сало-
ном, в котором шла торговля только 
для влиятельных и доверенных клиен-
тов. Насколько богат был Сергей Сафо-
ничев, оценить сложно, но по косвен-
ным признакам понятно, что мужчина 
не бедствовал.

С декабря 2014-го по март 2015 года 
ФТС провела серию изъятий экс-

клюзивного импорта, ввезённого 
с нарушением таможенного законо-
дательства, в том самом помещении 
на Дорогомиловской. Представители 
службы назвали это место «пещерой 
Али-Бабы».

— Были обнаружены незаконно вве-
зённые в Россию товары ориентиро-
вочной стоимостью свыше 9 млрд 
рублей. В том числе наручные часы, 
ювелирные изделия, мобильные те-
лефоны, сумки, дорогостоящие пред-
меты одежды, алкогольная и табачная 
продукция, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ФТС.

Эту операцию на брифингах 
и в пресс-релизах таможенники назы-
вали крупнейшей в истории ведомства.

Правда, 24 административных дела 
за нарушение таможенного законода-
тельства возбуждались не против Са-
фоничева, а против арендатора «пеще-
ры» — ООО «Грейс».

— Сергей Владимирович настаивал 
на том, что коллекция не товар и при-
надлежит ему, а «Грейс» тут ни при 
чём, — рассказал анонимный знако-
мый Сафоничева. — Но таможенникам 
было выгодно повесить контрабанду 
на юрлицо, потому что соответствую-
щая статья Административного кодек-
са предусматривает наказание и кон-
фискацию в отношении юридических 
и должностных лиц.

ООО «Грейс» оспаривало админи-
стративные дела, представляя в ФТС 
договоры поставки с юрлицами и ИП, 
по тем или иным причинам недействи-
тельные или даже поддельные (факт 
зафиксирован судебным решением).

— По 21 делу об административных 
правонарушениях судами вынесе-
ны постановления о назначении ООО 
«Грейс» административных наказаний 
в виде конфискации предметов адми-
нистративных правонарушений об-
щей рыночной стоимостью, соглас-
но экспертным заключениям, свыше 
7 млрд рублей, — рассказали в пресс-
службе ФТС.

Конфискованное имущество в 2016–
2019 годах было передано Гохрану, Рос-
имуществу и ОАО «Росспиртпром». 
Но в результате сложной судебной 
коллизии часть арестованных ценно-
стей вернулась арендатору «пещеры» 
ООО «Грейс» — по данным ФТС, на сум-
му около 2 млрд рублей. В ряде СМИ 
звучала версия, что спасённое от каз-
ны добро отправилось в интернет-ма-
газины, но анонимный знакомый Са-
фоничева утверждает иное: «Вернули 
в основном только отечественные 

часы, мелочь. Сергея Владимирови-
ча, по сути, разорили, ведь он покупал 
часы в долг».

Как сообщили в пресс-службе ФТС, 
после операции в «пещере» в отноше-
нии неустановленных лиц было воз-
буждено уголовное дело по факту не-
уплаты таможенных платежей в особо 
крупном размере.

— Уголовное дело передано для про-
ведения предварительного рассле-
дования в Управление на транспорте 
МВД России по ЦФО, должностным ли-
цом которого следствие приостанов-
лено 22 ноября 2019 года в связи с тем, 
что лицо, подлежащее привлечению 
в качестве обвиняемого, не установ-
лено, — сказали представители ведом-
ства.

« ВСЕ СДЕЛКИ 
ПО ПРОДАЖЕ 
МАШИН СОВЕР-

ШЕНЫ ПО ЦЕНЕ ЗНАЧИ-
ТЕЛЬНО НИЖЕ РЫНОЧ-
НОЙ, В ПРЕДЕЛАХ 250 ТЫС. 
РУБЛЕЙ ЗА АВТОМОБИЛЬ. 
ПРИ ЭТОМ ОДИН ТОЛЬ-
КО «БЛАТНОЙ» НОМЕРНОЙ 
ЗНАК СТОИЛ МИЛЛИОН

Если правонарушение 
будет совершено по-
вторно, то граждане 
заплатят от 2,5 тыс. 
до 5 тыс. рублей или 
им будет грозить арест 
на 15 суток

Кушать продано
Школам предложили компенсировать рост цен на продукты

В здравом ключе
A Самые популярные стра-

ны для вакцинных путеше-
ствий — Хорватия и Сербия, рассказал 
Дмитрий Горин. Туроператор «Русский 
экспресс» продаёт по 50–100 таких пу-
тёвок в сутки. Это в десятки раз боль-
ше, чем на старте программ в середине 
сентября — тогда компании получали 
по одной-две заявки в день.

Как отметил Дмитрий Горин, вак-
цинные туры при желании организуют 
все туроператоры, которые занимают-
ся поездками в Европу. Среди них — BSI 
Group, PAC Group, «Веди Групп», Solvex 
и другие. Компании бронируют тури-
сту гостиницу, перелёт, заключают кон-
тракт с клиникой и предоставляют ги-
дов-переводчиков.

— Зачастую туристы просто путеше-
ствуют, например в Хорватию, а бону-
сом для них идёт вакцинация. Привив-
ку могут сделать и в предпоследний, 
и в последний день поездки, — расска-
зал эксперт.

По данным АТОР, стоимость трёх-
дневного вакцинного тура в Сербию 
и Хорватию у туроператоров старту-
ет от 36 тыс. рублей с человека, в Сло-
вению — от 33 тыс., в Грецию — от 71 тыс. 
При этом в Хорватии и Греции можно 
сделать однокомпонентную или двух-
компонентную вакцину. А в Сербии — 
только двухкомпонентную, то есть при-
ехать туда нужно дважды.

�� ПО ВХОДУ ДЕЛА

Главная цель вакцинных туристов — 
возможность посещать в Европе и США 
родственников, ездить туда в команди-
ровки или на лечение, отметил Дмит-
рий Горин. Кроме того, часть россиян 
до пандемии привыкла активно путеше-
ствовать. Для них отсутствие привив-
ки одобренным ВОЗ препаратом сейчас 
единственное препятствие, добавил он.

— Причём многие страны Европы 
требуют прививку не только для въез-
да. Там и вход в рестораны, музеи, теа-
тры, клубы по QR-кодам — то есть «зелё-

ным» сертификатам. И если россиянин 
без зарубежной прививки как-то по-
падает в страну, он фактически нику-
да не сможет пойти. Что касается США, 
где у большого числа людей родствен-
ники, учёба, работа, — с 8 ноября въе-
хать туда без прививки одобренным 
ВОЗ препаратом также невозможно, — 
рассказал вице-президент АТОР.

Но есть и подводные камни. Так, рос-
сийский турист, сделавший прививку 
зарубежной вакциной, не сможет ис-
пользовать свой QR-код в РФ, отметил 
Дмитрий Горин.

— Если российский сертификат 
о вакцинации у человека заканчивает-
ся или его никогда не было, люди вста-
ют перед выбором — свободно путеше-
ствовать в Европу или перемещаться 
без проблем по своей стране. В Рос-
сии уже во многих местах тоже нужны 
QR-коды, а зарубежные вакцины у нас 
не признаются. Люди, привившиеся за-
рубежными препаратами, у себя дома 
будут вынуждены ходить в рестораны, 
театры и другие места по ПЦР-тестам 
или вовсе их не посещать, — сказал он.

Готовность сделать прививку — это 
в любом случае хорошо, независимо 
от того, отечественным препаратом 
или зарубежным человек готов вак-
цинироваться, считает кандидат ме-
дицинских наук, врач-инфекционист 
Иван Коновалов.

— Прививка снижает вероятность тя-
жёлого течения коронавирусной ин-
фекции. Поэтому если практика вак-
цинных туров будет повышать охват 
вакцинации — это очень хорошо. На-
много лучше, чем не прививаться во-
обще, — сказал он «Известиям».

Иван Коновалов напомнил, что в не-
которых случаях люди, уже привитые 
российскими препаратами, реша-
ют вакцинироваться за границей по-
вторно.

— Пока мы не располагаем результа-
тами клинических испытаний сочета-
ния российских и зарубежных вакцин, 
таких публикаций в научных журналах 
нет, — отметил врач.

С точки зрения работы иммунной 
системы такая практика может быть 
весьма позитивна, заключил он.
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ей
 К

ар
пу

хи
н 

| Т
АС

С

Се
рг

ей
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Попасть в клетку
Белковый препарат восстановит нервы

Денис Гриценко

Российские учёные сделали важ-
ный шаг к созданию революци-

онного лекарства против болезней 
Альцгеймера и Паркинсона, а так-
же повреждения нервов в результате 
травм. В ходе экспериментов на жи-
вотных специалисты обнаружили, что 
белок Hsp70  способствует восста-
новлению нервных клеток, правиль-
ная работа которых была нарушена. 
Поиск новых методов лечения и вос-
становления нервной системы ва-
жен в условиях пандемии, поскольку 
COVID-19 может сопровождаться на-
рушениями в её функционировании 
и дегенеративными изменениями, ука-
зали эксперты.

Учёные Южного федерального уни-
верситета нашли белок, который спо-
собствует восстановлению клеток 
периферической нервной системы, 
повреждённых в результате механи-
ческого воздействия, — Hsp70. Специа-
листы из Ростова-на-Дону провели ис-
следование с коллегами из Института 
молекулярной биологии им. В.А. Эн-
гельгардта и Института неврологии 
Университетского колледжа Лондона 
в рамках проекта по созданию сред-
ства от нейродегенерации. В конеч-
ном счёте учёные хотят создать пер-
вое в своём роде лекарство против 
болезней Паркинсона и Альцгейме-
ра, а также для терапии нейротравм.

Hsp70 относится к классу белков 
теплового шока, которые есть в клет-
ках всех живых организмов. Их синтез 
усиливается при повышении темпе-
ратуры или в других стрессовых для 
клетки условиях. Белок Hsp70 может 
вырабатываться бактериями кишеч-
ной палочки, поэтому его нетрудно 
получить в любых количествах. Идея 
использовать Hsp70, чтобы противо-
действовать дегенерации нейронов, 
пришла учёным случайно. В ходе ис-
следования последствий инсуль-
та они заметили, что в клетках моз-
га заметно снижается концентрация 
Hsp70. Специалисты решили прове-
рить, какого эффекта можно добить-
ся, если компенсировать нехватку 
этого белка в нейронах белком внеш-
него происхождения, выработанным 
бактериями.

— Мы изучили воздействие белка 
Hsp70 на нейроны после аксотомии, 
то есть перерезки их отростков, так 

называемых аксонов. Такое повреж-
дение может приводить к смерти 
нервных клеток, что вызывает деге-
нерацию мышц и нервов и наруша-
ет их связь с центральной нервной 
системой, — пояснила ведущий на-
учный сотрудник ЮФУ Светлана 
Демьяненко.

Ранее учёные ЮФУ провели экс-
перимент на модели инсульта у крыс. 
Он показал, что повреждение нерв-
ных клеток приводит к выработке ми-
тохондриями активных форм кисло-
рода вместо выработки энергии. 
Активные формы кислорода разру-
шают другие белки, ДНК и мембраны 
клеток. Это вызывает их апоптоз — са-
моуничтожение.

В ходе следующего эксперимен-
та учёные перерезали аксон нейро-
на, который соединяет нерв речного 
рака с мышцей и контролирует дви-
жения животного. В живой ткани 
нейрон окружён глиальными клет-

ками, которые обеспечивают его пра-
вильную работу. Оказалось, что при 
повреждении аксона сначала умира-
ют только глиальные клетки. Работа 
нейрона также нарушается, но он ещё 
продолжает жить какое-то время. 
Восстановление глиальных клеток 
может спасти нейрон. Их апоптоз ре-
гулируется белком p53, а Hsp70 мо-
жет снижать его концентрацию, тем 
самым препятствуя гибели клеток 
и восстанавливая работоспособ-
ность нейрона.

— Белок Hsp70, добавленный за час 
до аксотомии, способствует сохран-
ности глиальных клеток, снижая уро-
вень апоптоза, — сообщила Светлана 
Демьяненко.

Дальнейшие эксперименты спе-
циалисты из Ростова-на-Дону плани-
руют провести на крысах, которым 
перережут, а затем постараются вос-
становить седалищный нерв. Учёные 
уже придумали способ доставки бел-

ка Hsp70 к нейронам животных. Для 
этого создадут специальный гелевый 
препарат, которым наполнят силико-
новую трубку, соединяющую концы 
разрезанного нерва. Успех экспери-
ментов будет определяться с помо-
щью физиологических, морфоло-
гических и биохимических тестов, 
которые покажут, восстановилась ли 
иннервация и прекратилась ли атро-
фия мышцы у крысы.

По мнению заведующей кафедрой 
медицинской биохимии и биофизи-
ки УрФУ Ирины Даниловой, исполь-
зование белка теплового шока для ле-
чения нейродегенерации может дать 
хороший результат, так как это его 
естественная функция в организме.

— В природе белки теплового шока 
призваны защищать нервные клет-
ки от гибели. Мы можем наблюдать, 
как это делает Hsp70 в здоровой клет-
ке, поэтому он вполне может быть ис-
пользован как лекарство для нейро-
нов центральной и периферической 
нервных систем, — сказала Ирина Да-
нилова.

Поиск новых методов лечения 
и восстановления нервной системы 
становится особенно важным в ус-
ловиях пандемии, поскольку течение 
коронавирусной инфекции во мно-
гих случаях сопровождается невро-
логическими нарушениями и дегене-
ративными изменениями в нервной 
ткани, отметила сотрудник лаборато-
рии молекулярной нейродегенерации 
Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Петра Великого 
Нина Красковская.

— Белки теплового шока играют 
важную роль в клеточной адапта-
ции к изменениям окружающей сре-
ды и защите других белков от измене-
ния структуры, приводящего к потере 
их свойств, — сказала эксперт.

Большинство нейродегенера-
тивных заболеваний связано с на-
коплением мутантных белков, те-
ряющих правильную структуру 
в нейронах, пояснила Нина Кра-
сковская. По её словам, если удаст-
ся обнаружить молекулярные пути, 
позволяющие Hsp70 регулировать вы-
живаемость и гибель нейронов в ус-
ловиях стресса, вызванного скопле-
нием мутантного белка в клетках, 
то это поможет найти новые молеку-
лярные мишени для терапии нейро-
дегенеративных заболеваний.

Общество

Кино на пике

Василий Корецкий

Кинокритик

В Общественной палате 10 ноября 
должно пройти обсуждение мер 

законодательного регулирования 
деятельности онлайн-кинотеатров. 
А накануне в новостях широко об-
суждалась утечка информации с за-
седания общественного совета при 
Роскомнадзоре, на котором прозву-
чали идеи по введению новых огра-
ничений для онлайн-контента. Что же 
предлагается? Насколько необходи-
мы эти правила и каковы могут быть 
последствия их введения в юридиче-
скую практику?

Если вкратце, Роскомнадзор пла-
нирует ужесточить формулировку 
запрета на «пропаганду нетрадици-
онных отношений среди несовер-
шеннолетних», убрав из неё «не-
совершеннолетних» и добавив 
«сексуальные девиации». Содержа-
щий всё это контент предлагает-
ся уже не маркировать категорией 
18+, а сразу вносить в реестр запре-
щённой к распространению инфор-
мации. Соответственно, страницы 
с фильмами и сериалами, подпада-
ющими под это определение, будут 
блокироваться провайдерами.

Проблема в том, как часто бы-
вает в законодательных инициати-
вах, что формулировки здесь пре-
дельно размыты и юридически 
не закреплены. Нет смысла шутить 
по поводу их гибкости — тут вооб-
ще не до шуток. К примеру, в со-
ветской юридической практике 
1920-х девиацией считался ораль-
ный секс. Значит ли это, что завтра 
сторонниками этой точки зрения 
будет запрещён фильм «Верность», 
получивший, на секундочку, специ-
альный диплом жюри на «Кинотав-
ре», главном фестивале российско-
го кино?

Суровая реальность такова, что 
любые ограничения такого рода 
на практике ведут к произвольно-
му применению закона. Что, конеч-
но, затрудняет бизнес дистрибью-
торов контента. Возьмём, к примеру 
закон о прокатных удостоверени-
ях. В принципе в нём нет ничего 
специ фически российского: «про-
катки» существуют или существо-
вали во многих странах — например, 
номер прокатного удостоверения 
вы можете видеть на открываю-
щих титрах британских или фран-
цузских фильмов второй половины 
прошлого века. Практика внесе-
ния купюр в нежелательный кон-
тент была распространена в той же 
Британии ещё в 1980-х (например, 
фактическому цензурированию 
подвергались жёсткие хорроры, вы-
ходившие на VHS).

Нужна ли вообще модерация 
(и ограничение) визуального кон-
тента? Вопрос риторический — не-
зависимо от наших соображений 
о свободе распространения инфор-
мации или недопустимости цен-
зуры (в том числе прописанной 
в Конституции), она происходит — 
просто по законам сегодняшнего 
рынка.

Секс ведь тоже относится к по-
тенциально травматичному кон-
тенту. Давайте вспомним, как 
на протяжении десятилетий менял-
ся HBO. Когда-то сериалы этого ка-
нала рекламировались слоганом 
«Это не порно, это HBO». Но ещё в се-

редине «Игры престолов» продю-
серы резко сократили количество 
«обнажёнки», чтобы не отпугивать 
от хитового сериала женскую ауди-
торию, и с тех пор не выпустили ни-
чего, подобного «Риму».

Другой пример из европейско-
го кино: циклопическая пляж-
ная мелодрама Абделатифа Кеши-
ша, разделённый на два фильма 
«Мектуб, моя любовь», ста-

ла токсичным активом не толь-
ко из-за секс-скандала на съёмках, 
но и из-за переизбытка сексуально-
го контента на экране.

А вот пример из нашей прак-
тики: румынский фильм Раду 
Жуде «Безумное кино для взрос-
лых», взявший золото на Берлина-

ле, идёт на российском стриминге 
в версии, отличной от той, что по-
бедила в Берлине: вместо внезап-
ных, шокирующих первых минут 
с кадрами любительского порно — 
чёрный экран с исходным саунд-
треком.

То же и с матом в сериалах, ещё 
одной мишенью Роскомнадзора: 
вообще-то по умолчанию на стри-
мингах всегда включается запи-
канная версия. А чтобы услышать 
обсценную лексику, нужно поста-
раться найти кнопку смены звуко-
вой дорожки и нажать её.

То же с ЛГБТ-контентом: вот, на-
пример, громкий и смелый сери-
ал «Чики». В его первых сериях была 
заявлена горячая тема гендерной 
дисфории: несовершеннолетний 
сын героини Ирины Горбачёвой по-
началу постоянно переодевался 
в женскую одежду. Но уже к середи-
не сезона мальчик успешно прошёл 
нормализацию, завёл подружку 
и стал с ней целоваться. Шоуран-
нер решил, что широкая аудито-
рия явно не готова к «пропаган-
де» — и слил опасную тему, при этом 
ловко сыграв на ней.

К чему вообще приведёт допол-
нительная регуляция стриминга 
сверху? Это хорошо видно по срав-
нительному состоянию россий-
ского кино и сериального произ-
водства. Кино в его традиционной 
форме в кризисе. Сериалы процве-
тают и продаются на иностранные 
платформы. Не только из-за ковид-
ных проблем: возможность исполь-
зовать живую хлёсткую лексику 
и очень аккуратно касаться всевоз-
можных реалий современной жиз-
ни освободила волю шоуранне-
ров, которые стали снимать просто 
классные, современные истории. 
Кинорежиссёры тоже не дрожат 
от страха, но внутренняя цензура 
и вызванное ею напряжение всё же 
чувствуются в каждом втором рос-
сийском фильме.

Новые ограничения, если они бу-
дут приняты, формально вроде бы 
не должны повлиять на общий се-
риальный ландшафт: в самых по-
пулярных шоу последних лет — 
«Эпидемии», «Перевале Дятлова», 
«Беспринципных», «Вампирах сред-
ней полосы» и прочих — нет ничего 
особенно крамольного с точки зре-
ния Роскомнадзора, кроме мата, ко-
нечно. Но это сейчас. Если есть мо-
лот, найдётся и наковальня.
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Кушать продано
Школам предложили компенсировать рост цен на продукты

�� «МЕРСЕДЕСЫ» ПО ДЕШЁВКЕ

13 мая 2019 года чета Сафоничевых 
решением Кунцевского суда подели-
ла недвижимое имущество (более де-
сятка жилых и нежилых помещений), 
что спасло от взыскания его половину. 
А спустя четыре месяца, 26 сентяб ря, 
Сергей Сафоничев был признан бан-
кротом. Долгов оказалось на 3 млрд 
рублей.

Но ещё весной 2015  года, после 
серии конфискаций и начала мы-
тарств контрабандных драгоценно-
стей, их владелец, вероятно, понял, 
что в обещанные сроки рассчитаться 
с кредиторами не удастся. Помимо не-
движимости Сафоничев минимизиро-
вал свой автопарк, продав семь пре-
миум-автомобилей за три дня членам 
одной семьи. Именно эта сделка ста-
ла сегодня объектом внимания След-
ственного комитета.

В течение трёх дней — с 19 по 21 мая 
2015  года  — он снял с учёта пять 
Mercedes, а также BMW и Maybach и пе-
реоформил их на членов семьи П.

— Все сделки совершены по цене зна-
чительно ниже рыночной, в пределах 
250 тыс. рублей за автомобиль, — рас-
сказал источник «Известий» в право-
охранительных органах. — При этом 
один только «блатной» номерной знак 
стоил миллион.

Компания, через которую реали-
зовывалось имущество, была ликви-
дирована за месяц до сделки. Фирма 
из Твери, так дёшево оценившая ав-
томобили, к тому времени не имела 
права этого делать, так как находи-
лась в процессе ликвидации. По подо-
зрению следователей, отчёты осмотра 
транспортных средств, где перечисле-
ны повреждения, фальсифицированы.

«Известия» представили список 
проданных автомобилей экспер-
ту и попросили высказать своё мне-
ние. В списке машины Mercedes AMG 
2004–2012 годов выпуска, BMW 2010-го 
и Maybach 2008-го.

— Автомобиль такого класса с не-
большим пробегом, в хорошем со-
стоянии 2004–2005 годов выпуска 
даже сейчас стоит минимум 2 млн 
рублей, — сказал оценщик Дмитрий 
Сергеев. — А в 2015-м о сумме меньше 
4–5 млн даже нечего говорить. Допу-
стим, он спешил продать, но и за поло-
вину рыночной цены каждый из этих 
автомобилей улетел бы.

Цена в 250  тыс. вкупе с сомни-
тельными продажными документа-
ми навели следствие на подозрение 
о фиктивной сделке. А Сафоничев, се-
мейство покупателей и некто В., пред-
ставившая 21 июля 2020 года в Арби-
тражном суде Москвы фальшивые, 
как считает следствие, отчёты оцен-
щика, могут стать подозреваемыми 
по уголовному делу.

Тем временем реструктуризация 
трёхмиллиардного долга идёт ни шат-
ко ни валко. Меняются финансовые 
управляющие, долги перепродаются, 
список кредиторов корректируется, 
количество исков в арбитраж по это-
му долговому делу исчисляется де-
сятками.

— Практика по таким делам раз-
ная. Ещё лет пять назад у должника 
был шанс избежать ответственности, 
спрятать деньги или взять кредит и уе-
хать за границу. Но сейчас ситуация 
кардинально меняется, — отметил ос-
нователь и CEO консалтинговой груп-
пы vvCube, юрист Вадим Ткаченко. — 
Стала работать ст. 177 Уголовного 
кодекса — «Злостное уклонение от по-
гашения кредиторской задолженно-
сти в крупном размере». Лишения сво-
боды она не предусматривает, только 
штраф, и мне известно немало случа-
ев, когда суды выносят такие приго-
воры должникам.

Связаться с Сергеем Сафоничевым 
не удалось, хотя его знакомый в бе-
седе с «Известиями» вспомнил, что 
в лучшие времена у того в личном 
пользовании было чуть ли не 20 те-
лефонов.

Несмотря на это, мировые инфляци-
онные процессы неизбежно приводят 
к поступательному повышению цен 
на основные виды продовольствия 
и в России.

«Известия» направили запрос в дру-
гие министерства. В Минпромторге 
сообщили, что рассмотрят предложе-
ние союза, как только оно поступит.

В организации «Родительский кон-
троль» сказали «Известиям», что на-
блюдают проблемы с бесплатным 
питанием детей в школах. Например, 
в Ижевске калорийность и масса пор-
ций завтраков были завышены, а обе-
дов — занижены. Эти нарушения об-
наружил местный Роспотребнадзор, 
отметили в «Родительском контроле». 
Школам направили претензии, и они 
изменили подход.

В Подмосковье также работа-
ет проект «Родительский контроль», 
в рамках которого каждый взрослый 
может прийти в школу и проверить ка-

чество питания, сказали «Известиям» 
в пресс-службе минобразования Мо-
сковской области. В ведомстве доба-
вили, что с начала учебного года в нём 
приняли участие почти 9 тыс. родите-
лей, из них 97% положительно оценили 
блюда для детей. В Пензенской облас-
ти и Татарстане на запрос «Известий» 
не ответили.

Как рассказали «Известиям» в Рос-
потребнадзоре, в прошлом учебном 
году ведомство проверило все дет-
ские общеобразовательные органи-
зации. Служба сделала несколько 
выводов: в школах стали меньше не-
обоснованно заменять блюда, а также 
исключать из питания детей некото-
рые виды продуктов плюс реже сни-
жают сорта поставляемой на пище-
блоки продукции. Роспотребнадзор 
обратил внимание и на то, что блюда 
реже не соответствуют установлен-
ным нормативам по микробиологи-
ческим показателям.
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Марина Иванова, Зоя Игумнова, 
Георгий Гривенный

П ервая декада Владимира Кехмана 
в должности гендиректора МХАТ 

имени Горького завершилась рядом ре-
шений. Выяснилось, что театр ожидает 
чистка репертуара, а также возвращение 
не только Татьяны Дорониной, но и спек-
таклей периода её правления. Попечи-
тельский совет, работавший при преж-
нем худруке Эдуарде Боякове, объявил 
о разрыве с театром. При этом попечи-
тели уже вложили в учреждение 150 млн 
рублей и собирались вложить ещё 95 млн 
при государственном годовом бюдже-
те в 389 млн. В ответ Кехман пообещал 
закрыть все попечительские проекты. 
Кроме того, у труппы появился новый за-
ведующий, а правая рука бывшего худру-
ка — народный артист РФ Валентин Кле-
ментьев — написал заявление об уходе. 
«Известия» побывали на закрытом собра-
нии творческих сотрудников и выяснили, 
как изменилась крупнейшая театральная 
институция и что ожидает МХАТ в пер-
спективе.

�� КАК ЭТО БЫЛО

9 ноября в зрительном зале театра Кех-
ман объявил, что на повестке дня будет 
четыре пункта. Первым стали кадровые 
перестановки. Завтруппой, по словам 
гендиректора, теперь будет актёр Алек-
сандр Хатников. А в день своего юбилея 
уволился народный артист России Ва-
лентин Клементьев.

— Клементьеву 60 лет. Я получил 
от него эсэмэску, — сказал Кехман. — 
Сейчас зачитаю: «Уважаемые коллеги. 
Я покидаю труппу МХАТ имени Горь-
кого. Прошу прощения, кого вольно или 
невольно обидел. С верою в любовь и бу-
дущее Художественного театра. Вален-
тин Клементьев».

Во-вторых, гендиректор сообщил, 
что с 1 декабря планирует отрегулиро-
вать расписание артистов. Теперь за-
нятость сотрудников будет известна 

на несколько месяцев вперёд, заверил 
он. Понимает он и актёров, получающих 
небольшие зарплаты в театре и работа-
ющих на стороне.

— Пока мы не сможем вас полно-
стью занять, мы будем вас отпускать. 
В этом никаких проблем нет. Это третий 
пункт, — продолжил Владимир Кехман.

Изложение четвёртого гендиректор 
начал с сообщения об обсуждении с Та-
тьяной Дорониной репертуара театра.

— Я специально попросил об этом Та-
тьяну Васильевну, — отметил Владимир 

Кехман. — Она мне передаёт через Игоря 
Константиновича (помощник Татьяны 
Дорониной. — «Известия») всевозмож-
ные рекомендации. Я стараюсь по воз-
можности выполнять. Уже все выпол-
нил. Осталась одна. Но это мы сделаем 
попозже. Я пригласил завлита, которая 
всю жизнь работает в театре. Вместе 
с завтруппой и режиссёрами мы пой-
мём декабрьский репертуар. И опреде-
лимся с планом на следующий год.

Судя по всему, этот план предполага-
ет возвращение в репертуар спектаклей 

времён правления Татьяны Васильевны. 
Новый руководитель выяснил, что деко-
рации снятых из репертуара постановок 
никуда не пропали. И не исключает рас-
ширения афиши за счёт них.

— У меня есть приятель, который хо-
дил сюда всю жизнь и рассказывал про 
спектакль, в котором Джигарханян 
играл с Дорониной. Это «Беседы с Со-
кратом». Мне важно прекратить пустые 
разговоры, — подытожил Кехман.

Отпустив артистов на репетиции, ге-
неральный директор пообщался с «Из-

вестиями», начав разговор с самой глав-
ной темы.

— Мы находимся с Татьяной Ва-
сильевной в постоянном общении, — по-
вторил он. — Это уже огромный рывок 
вперёд. Очень надеюсь, что на следую-
щей неделе наконец физически пого-
ворю с ней, чтобы узнать её ощущение 
от происходящего.

Гендиректор отметил, что Татьяна 
Доронина не была в театре уже почти 
три года. И чтобы она сюда приехала, ну-
жен предмет её визита.

— Мне кажется, мы должны сделать 
что-то важное, чтобы она поняла — ей 
нужно это посмотреть, — сказал генди-
ректор. — Что это будет, я ещё не знаю. 
Но очень надеюсь, что мы должны 
её чем-то удивить.

�� ЦЕНА РЕПУТАЦИИ

Удивлять театру теперь придётся без 
поддержки попечительского сове-
та, который отказался продолжать со-
трудничество с МХАТом. Как сообщил 
коммерческий директор ОАО «УГМК» 
Игорь Кудряшкин, отношения с театром 
строились на творческой политике, ко-
торую формулировал и проводил худо-
жественный руководитель театра Эду-
ард Бояков.

— Сегодня нам неизвестны планы 
нового генерального директора. Это, 
а также репутация господина Кехмана 
заставили нас принять решение о пре-
кращении сотрудничества, — подчерк-
нул Игорь Кудряшкин.

В попечительском совете отме-
тили, что благодаря его средствам 
МХАТ имени Горького выпустил спек-
такли «Нюрнбергский вальс», «Лавр», 
«У премьер-министра мало друзей», 
«Розовое  платье», «Пиноккио». На-
пример, в спектакль «Лавр» было вло-
жено 33 млн рублей, в «Нюрнбергский 
вальс» — 15 млн, в спектакли «Розовое 
платье», «Пиноккио», «Женщины Есе-
нина», «Сумбур и музыка» — порядка 
30 млн рублей.

На текущий сезон было заре-
зервировано около 60 млн рублей — 
на премьеры спектаклей Андрея Кон-
чаловского, Владимира Бортко, Алисы 
Гребенщиковой и Эдуарда Боякова. 
Попечительский совет также актив-
но участвовал в жизни театра. Напри-
мер, корпорация «Синергия» потратила 
порядка 10 млн рублей на продвижение 
спектакля «Лавр». Благодаря средствам 
партнёров были проведены гастроли 
спектакля «Лес» в Санкт-Петербурге.

Сразу после назначения Влади-
мира Кехмана была назначена встре-
ча попечительского совета, и он был 
на неё приглашен. Но присутствовать 
смог только по видео-конференц-связи, 
поэтому знакомства настоящего не по-
лучилось. А после увольнения Эдуар-
да Боякова в знакомстве смысла уже 
не было.

Между тем, если бы в театре оста-
вался Эдуард Бояков, поддержка 
МХАТа была бы сохранена и даже уве-
личена. Попечители уже вложили 
в театр 150 млн рублей и собирались 
вложить ещё 95 млн при государствен-
ном годовом бюджете в 389 млн.

Как сказано в письме попечитель-
ского совета, велись переговоры с ОАО 
«УГМК» о выделении дополнительных 
50 млн рублей; корпорация «Синергия» 
готова была выделить 15 млн на поста-
новку спектакля «Чемодан» по сборни-
ку рассказов Сергея Довлатова, также 
предварительно прошли переговоры 
с компанией МТС о выделении порядка 
30 млн на постановку спектакля «Хло-
рофилия». Кроме того, на средства со-
вета готовились гастроли спектакля 
«Лавр» в Екатеринбурге в 2022 году.
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Голевой упор
Овечкин догнал ещё одну легенду НХЛ

Михаил Зислис

Российский нападающий «Вашингто-
на» Александр Овечкин провёл оче-

редной выдающийся матч в чемпионате 
НХЛ, набрав три очка (1+2) с «Баффало» 
(5:3). Александр Великий был признан 
первой звездой дня и вышел на четвёр-
тое место в списке лучших снайперов 
НХЛ, сравнявшись с Бреттом Халлом 
по заброшенным шайбам (741). Впереди 
только Яромир Ягр (766), Горди Хоу (801) 
и Уэйн Гретцки (894). По мнению экспер-
тов, россиянин набрал такую выдающу-
юся форму, что может обойти Ягра уже 
в этом сезоне.

При просмотре матчей «Вашингто-
на» в нынешнем чемпионате приходит-
ся всерьёз волноваться только по двум 
важным для хоккейной России вопро-
сам. Первый: удастся ли представите-
лям сборной уговорить больших людей 
из WADA и МОК смягчить дисквалифи-
кацию Евгению Кузнецову? Второй: 
не рано ли Александр Овечкин вышел 
на пик формы?

«Кэпиталз» остались полностью без 
второго звена из-за травм Никласа Бэк-
стрёма, Ти Джея Оши и Энтони Манты. 
На российский атакующий дуэт ложит-
ся двойная ответственность, с которой 
он блестяще справляется. Если бы челя-
бинцу скостили срок и Олимпиада на-
чиналась через неделю, то можно было 
бы смело записать нашу сборную в ре-
альные претенденты на медали — на-
столько легко, умно, изобретательно 
и результативно действуют Овечкин 
с Кузнецовым прямо сейчас.

Капитан «Вашингтона» с годами 
предсказуемо снизил двигательную ак-
тивность, но открыл в себе новые спо-
собности. Как оказалось, необязатель-
но всё время от души палить по чужим 
воротам из левого круга вбрасывания. 
Забивать можно и другим образом — 
выезжать на чужой пятачок и менять 
направление полёта шайбы. Первый 
гол был записан на счёт Тома Уилсона, 
но нужную корректировку сделал имен-
но Овечкин. Канадский громила лишь 
удачно занял позицию у ворот.

Овечкин с самого начала матча 
включил «режим терминатора»: успе-
вал везде и бросал при первой возмож-
ности. Правда, и у великого бомбарди-
ра иногда проблемы. Ветеран слишком 
резко дал по тормозам в своей зоне, ли-
шился равновесия, плюхнулся на лёд 
и упустил контроль над шайбой. Фор-
вард «Баффало» Коди Икин подкараулил 
ошибку лидера «Кэпиталз» и забил. Смо-
трелся этот эпизод для россиянина как 
локальная катастрофа, но на его настрое 
в дальнейшем нисколько не сказался.

Текущий сезон Овечкина уникален 
ещё и тем, что он забивает с пугающей 
остальных конкурентов регулярно-
стью, хотя ему исполнилось уже 36 лет. 
В столь солидном возрасте так бодро 
(11 шайб в 12 матчах) сезон начинали 
лишь два человека — в 1957-м легендар-
ный снайпер «Монреаля» Морис Ришар 
и в 2006-м нынешний президент «Торон-
то» Брендан Шэнахэн, тогда выступав-
ший за «Рейнджерс».

Отнести «Баффало» к серьёзным со-
перникам, если оценивать качество его 

состава, трудно. С уходом Джека Айке-
ла и Сэма Райнхарта атака выглядит 
совсем сиротливо. Вдобавок сейчас 
лечится лучший снайпер команды Вик-
тор Олофссон, забросивший пять шайб 
в восьми матчах. Зато «Сейбрз» стали 
похожи на команду, а не на кладбище об-
ленившихся талантов. Игроки работа-
ют на совесть в каждой смене и дела-
ют всё, чтобы максимально затруднить 
жизнь сопернику. Три гола «Кэпиталз» 
стали следствием подправлений — вый-
ти на комфортную позицию для броска 
оказалось сложным делом.

Овечкин чуть заметно изменил полёт 
шайбы после выстрела Дмитрия Орло-
ва — та влетела аккуратно в девятку во-
рот Дастина Токарски. Скандирование 
трибунами «Ови, Ови!» воспринималось 
как должное. Капитан «Вашингтона» до-
гнал американца Бретта Халла. Теперь 
две легенды делят четвёртое-пятое мес-
то в списке лучших снайперов в исто-
рии НХЛ с 741 голом. Победная шайба 
«Вашингтона» стала следствием отлич-
ных действий Кузнецова. Он в стиле 
Павла Дацюка сзади обокрал Кайла Ок-
посо, пытавшегося убежать в быструю 
атаку, и своевременным пасом нашёл 
чуть задержавшегося в чужой зоне Уил-
сона. Тот не подкачал и броском с неу-
добной руки забил второй раз в матче.

Сам герой очень спокойно отнёсся 
к своему достижению.

— Приятно находиться в этой ком-
пании и сравняться с Халлом, — ска-
зал Александр Овечкин на пресс-
конференции. — Это большие цифры, 
поэтому давайте просто двигаться 
дальше. Видел ли я, как играет Халл? Да, 
у него потрясающий бросок. Но у меня 
не было возможности увидеть его вжи-
вую. Ягр? Давайте не будем забегать 
вперёд. Сначала нужно обойти Халла, 
а потом поговорим о Яромире.

Кроме того, Овечкин не знал, что 
он отдал 600-ю голевую передачу в НХЛ, 
стал вторым игроком в истории «Ва-
шингтона» с таким показателем (первое 
место по количеству передач в клубе за-
нимает шведский нападающий Никлас 
Бэкстрём — 722). Россиянин думал, что 
Конор Шири коснулся шайбы после бро-
ска Джона Карлсона.

— Хорошо, я приму это. Поехали даль-
ше, — сказал Александр, что вызвало 
смех в зале.

Олимпийский чемпион, обладатель 
Кубка Стэнли, а ныне советник главно-
го тренера сборной России Валерий Ка-
менский считает, что Овечкину по си-
лам войти в топ-3 лучших снайперов 
в истории уже в этом сезоне.

«Я не собирался ехать в Японию  
просто туристом»
Гимнаст Григорий Климентьев — об отношении к медалям,  
золоте Мельниковой и токийском такси

Алексей Фомин  

П рошедший в октябре в японском Ки-
такюсю чемпионат мира по спортив-

ной гимнастике запомнился не только 
блестящим успехом россиянки Ангели-
ны Мельниковой. Не остались без ме-
далей и мужчины, хотя мы поехали туда 
резервным составом: нашу страну пред-
ставляла молодёжь. И один из этих моло-
дых гимнастов — впервые выступавший 
на подобном уровне Григорий Климен-
тьев — завоевал бронзу в упражнениях 
на кольцах. 

В интервью «Известиям» Григорий 
Климентьев рассказал об атмосфере 
на чемпионате мира, своём попадании 
в гимнастику, любимых книгах и увле-
чении веб-дизайном.

Какие эмоции вы испытали, когда узна-
ли, что все члены олимпийского состава 
мужской сборной окончательно решили 
пропустить чемпионат мира?

Появилось понимание ответствен-
ности.

Ваша подготовка сильно поменялась?
Нет, у нас была программа ещё 

с чемпионата России. Я потом высту-
пил с ней и на Кубке России. К чемпио-
нату мира мы разучивали только один 
элемент, чтобы усложнить програм-
му, — соскок. В остальном подготовка 
была такая же, как обычно. У меня она 
не меняется в зависимости от класса 
соревнований. 

С какими новыми вызовами вы стол-
кнулись на ЧМ?

Были некоторые сложные моменты, 
связанные с перелётами и акклима-
тизацией. Всё-таки дорога до Турции, 
где проходил сентябрьский этап Кубка 
мира, и путь до Японии сильно различа-
ются. А график соревнований был при-
мерно понятен. На соперников я обыч-
но не смотрю и не слежу за ними. Знаю, 
какая у них программа, как они её могут 
исполнить, но больше концентрируюсь 
на том, что могу сделать сам. Что каса-
ется накала и эмоционального фона ЧМ, 
то у меня на всех соревнованиях при-
мерно одно и то же, разве что повыша-
ется ответственность. В любом случае 
надо всегда начинать выступления с чи-
стого листа — такова установка трене-
ра. Нужно выполнить комбинацию так, 

как я это делаю на тренировках. Сделать 
ровно то, что я готовил. С меня не спра-
шивают больше, чем я могу.

Вам было проще как новичку, от кото-
рого не требуют медалей? Или тренеры 
давали понять, что в кольцах они от вас 
ждут места в тройке?

Я понимал, что на нас будут смот-
реть как на молодёжь, потенциально 
способную попасть в основной костяк 
сборной, а о медалях я никогда не думал. 
Хотя я не собирался ехать в Японию про-
сто туристом.

Ковидный контроль там был жёсткий?
В Японии к этому относятся очень 

тщательно. Надо было сдать тест 
за 72  часа до прилёта в Токио. Потом 
в аэропорту японской столицы мы сда-
ли ещё один тест. И только после того, 
как все результаты оказались отри-
цательными, нашу делегацию прово-
дили в город Китакюсю, где проходил 
чемпионат мира. Там нам установили 
приложения для контроля наших пере-
движений. В первые пять дней каждое 
утро мы сдавали тесты — один экспресс-
тест на COVID-19 и одну пробу. На трени-
ровки и соревнования мы ездили только 
на такси. Нашу российскую делегацию 
возили четыре-пять машин по три че-
ловека в каждой.

У вас всегда основной специализацией 
были упражнения на кольцах?

Я ещё с детства был сильный. 
В 2014 году, когда проходили российские 
соревнования «Олимпийские надеж-
ды», я заработал свою первую бронзо-
вую медаль — и именно на кольцах. Так 

сложилось, что и в дальнейшем эта дис-
циплина была у меня основной, когда 
я выступал на первенстве России, Кубке 
России и на победном юниорском чем-
пионате Европы. В плане прогресса это 
был мой лучший снаряд. Да и изначаль-
но на кольцах был акцент: тренер видел 
у меня хорошие задатки в этой дисци-
плине и старался их раскрывать.

Есть стремление к универсализации? 
Или вы собираетесь и в будущем со-
средоточиться на том, что умеете луч-
ше всего?

Я другими дисциплинами не зани-
мался уже год. А дальше нужно решать 
с тренером — это зависит от того, ка-
кие снаряды будут необходимы сбор-
ной. Если команде будет нужен прыжок 
и я смогу сделать его так, как требуется, 
то буду делать его. Надо отталкиваться 
от конкретной цели.

Вы понимаете, что вошли в основную 
обойму сборной? Готовы конкурировать 
за место в ней с Денисом Аблязиным — 
главным специалистом по кольцам?

Мы с ним уже соревновались на чем-
пионате России и Кубке России. Вообще, 
кольца — такой снаряд, где по большо-
му счёту сложности у гимнастов оди-
наковые. 
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громких решений  

Владимира Кехмана
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